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Círculo Rojo

► Lo que faltaba: según el NYT el Gobierno mexicano espia a periodistas y activistas
► Temo Galindo no quita el dedo del renglón, insiste deben procesar a su antecesor
► Eusebio Miranda, alcalde de Bácum, alza la voz y anuncia que buscará reelegirse 

Lo que nos faltaba: a los periodistas 
nos persiguen, ofenden y atacan, en 
muchas ocasiones con resultados 

mortales. Y ahora sucede que según ha re-
velado “The New York Times”, el Gobierno 
mexicano utiliza un sofisticado equipo fa-
bricado en Israel para espiar a periodistas y 
activistas, y aquí cabe advertir que ese equi-
po fue creado para investigar a criminales y 
terroristas y se vende solo a gobiernos, no a 
particulares, solo que aquí se le da otro fin. 
Indica el NYT que el software es desarro-
llado por la firma israelita NSO Group 1 y 
se ha documentado su uso en nuestro país, 
a través de la SEDENA, PGR y CISEN. Los 
nombres de los periodistas más conocidos 
y que son investigados con ese software son 
CARLOS LORET DE MOLA y CARMEN 
ARISTEGUI, los más críticos del gobierno 
de PEÑA NIETO, a los que se agregan unos 
70 más de todo el país…………. Muy bien 
cayó la elección que hizo la Junta Univer-
sitaria de la UNISON al elegir como rector 
a ENRIQUE ALVARADO CONTRERAS, 
quien estará en el cargo hasta junio del 
2021. Sustituye a HERIBERTO GRIJAL-
VA MONTEVERDE………. Se radicó la de-
manda contra el alcalde de Guaymas, LO-
RENZO DE CIMA DWORAK, interpuesta 
por regidores priistas, por lo que podría 
repetirse lo de 1988, cuando fue destitui-
da después de un juicio político la enton-
ces alcaldesa SARA VALLES, emanada del 
PRD. Esperen programas……… Desde que 
JORGE SUILO asumió la Secretaría del 
Ayuntamiento en Hermosillo se empezó a 
decir que parecía más policía que político 
y parece que no andaban muy errados, ya 
dejó esa dependencia para hacerse cargo de 
la Policía Preventiva y Tránsito Municipal, 
ahora es el hombre en el que el MALORO 
ACOSTA ha depositado su confianza para 
hacer que regrese la tranquilidad a la ca-
pital sonorense. En cuanto al proyecto de 
trabajo, trascendió que de hecho ya inició 
una investigación con la idea de detectar si 
alguno de los mandos o subordinados tiene 
alguna relación con el crimen organizado, 
el que ya tiene presencia, y muy fuerte, en 
Cajeme, Navojoa, Empalme y Guaymas, in-
cluyendo las comunidades yaquis………. El 
TEMO GALINDO, alcalde de Nogales, no 
quita el dedo del renglón e insiste en que 
se debe procesar a su antecesor, RAMÓN 
GUZMÁN MUÑOZ, por un desfalco de 420 
millones de pesos. Recordó que suman cin-

co las denuncias penales, lo extraño, advier-
te, es que no se haya procedido hasta aho-
ra………. Este miércoles 21 será día de fiesta 
en San Luis Río Colorado, ciudad capital 
por un día, es que hasta allá irá la goberna-
dora CLAUDIA PAVLOVICH acompañada 
por los representantes de los dos poderes 
restantes, en ocasión de que se cumplen 
100 años de la fundación de ese Municipio, 
donde termina Sonora y empieza Baja Ca-
lifornia………. Se empezaron a enviar invita-
ciones para asistir a la asamblea nacional 
del PRI, a celebrarse en agosto en la Ciudad 
de México y, claro, los más interesados en 
que se les tome en cuenta son los aspirantes 
a las candidaturas que se repartirán el año 
entrante. Podrán ir todos los que quieran, 
pero no todos llevarán la identificación 
como delegados que solo el comité estatal 
de ese partido entregará………. Cuando se 
hacían preparativos para convocar a con-
ferencia de prensa y dar a conocer la gran 
noticia de que en Cajeme se realizarían los 
juegos de la Serie del Caribe en 2018, todo 
se vino abajo y si bien, se argumentó, en 
ese lugar hay un estadio de lo más moder-
no y existe una muy buena infraestructura 
hotelera y restaurantera, hay temor por el 
alto nivel que ha alcanzado la violencia, 
por eso se decidió que ese popular evento 
beisbolero se haga en Guadalajara……….. El 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación resolvió que PEDRO PABLO 
CHIRINOS BENÍTEZ cumple todos los 
requisitos para ser fiscal especializado en 
materia de delitos electorales, por lo que 
fracasó la denuncia hecha contra el citado 
fiscal, por parte del líder estatal del PAN, 
DAVID GALVÁN CÁZARES………. El 8 de 
julio viene a Sonora ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, del que se ignora qué 
municipios visitará. Habrá oportunidad de 
escucharlo y. aparte, de ver a quiénes han 
emigrado del PRI, PAN, PRD y demás ha-
cia MORENA, que no son pocos………. Y a 
propósito de migraciones de un partido a 
otro, mire, usted, que el cajemense RO-
DRIGO BOURS CASTELO, rechazado 
por Morena, según dicen los enterados, se 
dejó ver con un grupo de panistas a los que 
ofreció su proyecto de modelo de Gobier-
no. Lo curioso es que los que aparecen con 
él ya tienen experiencia en candidaturas, 
por ejemplo, el TOCHO MÉNDEZ, dos 
veces candidato, y perdió; en una fue can-
didato a alcalde de Bácum y perdió, luego 

fue candidato a diputado local y también 
perdió. También en el grupo MANUEL 
BORBÓN HOLGUÍN, candidato dos ve-
ces a diputado por el XVIII Distrito, en las 
dos ocasiones le ganó el candidato del PRI. 
Otro, MARCELINO PÉREZ ARENAS, tie-
ne más de 10 años buscando ser candidato 
a diputado y nunca lo ha logrado. Apare-
ce en el grupo también ANDRÉS SALAS, 
que fue candidato panista como los demás, 
a diputado e igual, perdió. ¿Se daría cuen-
ta Bours Castelo de ese detalle, que estuvo 
con puros enemigos de la boleta?............ 
Comerciantes, restauranteros, profesio-
nistas, todos con liderazgos reconocidos, 
son ahora miembros del consejo técnico 
de la Fundación Colosio, filial Cajeme, que 
encabeza el joven RAÚL AYALA GONZÁ-
LEZ; se les tomó la protesta de rigor y fue 
hasta ese Municipio el líder estatal del PRI, 
GILBERTO GUTIÉRREZ SÁNCHEZ, a in-
augurar las oficinas de la fundación y dar 
el espaldarazo a Ayala González, hijo del 
exalcalde RAÚL AYALA CANDELAS, ami-
go y compadre de MANLIO FABIO BEL-
TRONES RIVERA……….. ¿Recuerda usted 
aquella organización llamada El campo no 
aguanta más?, bueno, ya no se llama así, 
ahora es M-18 y se ha constituido como ór-
gano adherente de MORENA. En Sonora 
tiene como dirigente a JAVIER SANDO-
VAL EMILIANO, quien ha militado en el 
PRI, PRD y PT, esta vez es morenista………… 
Ya alzó la voz el primer presidente munici-
pal para anunciar que buscará reelegirse, se 
trata del alcalde de Bácum, EUSEBIO MI-
RANDA, quien está convencido de que ha 
hecho un buen trabajo y aunque es emana-
do del PRD presume del apoyo recibido de 
la gobernadora Pavlovich, quien lo acom-
pañó en su primer informe de labores y ha 
realizado importantes obras públicas con 
recursos estatales, y bien, todo eso le ha 
gustado y va por otros tres años. Un pe-
queño detalle es que Miranda es el único 
alcalde sonorense perredista y algo bue-
no ha hecho el PRD por los bacumenses 
porque desde 1997 gobierna ese Munici-
pio, no ha habido priista ni panista que 
pueda echarlo de la Presidencia Muni-
cipal. En otro renglón cabe advertir que 
Miranda dijo que él puede convencer a 
los yaquis de la Loma de Bácum a ceder 
en lo que respecta al gasoducto y, claro, 
si lo hace hasta para diputado lo apoyan 
de allá arriba, ¿no?
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La reciente detención de Raúl Esco-
bar, integrante en Chile del grupo 
guerrillero Frente Patriótico “Ma-

nuel Rodríguez”, ha puesto en eviden-
cia la facilidad con la que integrantes de 
grupos subversivos y terroristas de otros 
países encuentran refugio clandestino en 
México, en donde muchos han podido 
llevar una doble vida.

El caso de Raúl Julio Escobar Poble-
te, al que se le relaciona con un grupo de 
secuestradores que actúa en la región de 
San Miguel de Allende, ha prendido los 
focos de alerta en las esferas de la inteli-
gencia mexicana, pues es el segundo te-
rrorista internacional que se captura en 
México en lo que va de este año.

Apenas el pasado 23 de febrero fue de-
tenido en León, Guanajuato, el español 
Ángel María Tellería Uriarte, apodado 
“Antxoka” o “Koldo”, al que se le relaciona 
con el grupo terrorista vasco ETA; esta-
ba radicado en nuestro país desde 1987, 
cuando ingresó con una visa de turista.

En México, de acuerdo a fuentes ex-
traoficiales del Centro de Investigación 
y Seguridad Nacional (Cisen), se tiene 
registro de la operación de al menos 
nueve grupos subversivos, los que po-
drían tener relación con el otorgamien-
to de identidades falsas a los miembros 
de grupos subversivos de otros países 
que se radican en México.

Los grupos subversivos mexicanos 

México, un oasis para subversivos

cionario de los Pobres y el Comando Jus-
ticiero “28 de Junio”.

En la lista del Cisen de organizacio-
nes que podrían estar relacionadas con 
el terrorismo internacional, reconoci-
das además como grupos armados que 
atentan contra la seguridad del país, 
están también el Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN), la Ten-
dencia Democrática Revolucionaria y 
la Coordinadora Guerrillera Nacional 
“José María Morelos”.

Con pasado para ocultar
El factor común de la mayoría de los 

detenidos, por actos terroristas en su 
país, que radicaban en México hasta la 
fecha de su aprehensión, es que llevaban 
una vida normal, a veces incrustados en 
círculos sociales que para nada delatarían 
su pasado delictivo.

Un ejemplo claro es el de Manuel 
Quintans López, un español acusado de 
ser militante del Exercito Guerrilheiro 
do Povo Galego Ceive (EGPGC), que fue 
detenido en 1998 en la ciudad de Morelia 
al momento de llegar a su trabajo en el 
periódico La Voz de Michoacán.

Fue extraditado a España y ahora 
incursiona en la vida literaria con su 
libro “Planeta Inferno”, y sobresale 
como abogado.

El caso también aplica para los exin-
tegrantes del grupo separatista vasco 
(ETA) Juan Jesús Narváez Goñi e Itziar 
Alberdi Uranga, detenidos en febrero 
del 2014 en Puerto Vallarta, Jalisco, tras 

9
grupos subversivos 

identificados por el Cisen 
con posible relación con 

grupos de otros países

620
personas físicas y morales 

en ‘Lista de Personas 
Bloqueadas’ de la SHCP por 

presunto vínculo terrorista

Bloquean fondos
Desde el 2014, la Secretaría de Ha-

cienda y Crédito Público (SHCP) es-
tableció parámetros oficiales para 
bloquear cuentas bancarias a quienes 
“cometan, o intenten cometer, actos de 
terrorismo, participen en ellos o facili-
ten su comisión”.

La SHCP mantiene desde el 2015 
una “Lista de Personas Bloqueadas”, 
en donde, de acuerdo al periodista Sil-
ber Meza, estarían incluidas al menos 
unas 620 personas físicas y morales 
que mantienen una presunta relación 
con el terrorismo internacional, entre 
ellas organizaciones como Al Qaeda, 

Los Talibanes y el Estado Islámico.
Apenas el pasado 20 de abril, el se-

cretario de Hacienda y Crédito Públi-
co, José Antonio Meade, y el secretario 
del Tesoro de Estados Unidos, Steven 
Mnuchin, acordaron fortalecer los es-
quemas vigentes en el combate al la-
vado de dinero y el financiamiento al 
terrorismo, según un comunicado de 
la SHCP.

Para Estados Unidos, más que 
para México, resulta preocupante la 
presencia de miembros de organiza-
ciones subversivas y terroristas que 
puedan introducirse a su territorio a 
través de la frontera sur.

Vida ‘normal’
Algunos bajo fachadas 

de profesionistas retirados, 
diversos terroristas han 

logrado ocultarse por años 
en México:

•Manuel Quintans López. 
Español acusado de ser 

militante del Exercito 
Guerrilheiro do Povo 

Galego Ceive (EGPGC). 
Detenido en 1998 en 

Morelia. Se desempeñaba 
como periodista en el 
periódico La Voz de 

Michoacán.
•Juan Jesús Narváez Goñi 

e Itziar Alberdi Uranga. 
Detenidos en febrero de 
2014 en Puerto Vallarta, 
Jalisco. Durante 22 años 
Juan Jesús se hizo pasar 

como un ingeniero retirado 
dedicado a la fotografía. 

Era acusado de ser 
integrante del ‘Comando 

Legal X-1’  de la ETA, al 
que se le atribuyen varios 

asesinatos

sobre los que el aparato de inteligencia 
del Gobierno federal ha venido dando 
seguimiento, frente a la hipótesis de que 
podrían estar relacionados con el ingreso 
de terroristas a nuestro país, son agru-
paciones mayoritariamente de ideología 
marxista-leninista que operan en los es-
tados del centro y sur del país.

Se señala al Ejército Popular Revolu-
cionario (EPR), el Ejército Revoluciona-
rio del Pueblo Insurgentes (ERPI), las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias del 
Pueblo (FARP) y el Comando Jaramillista 
Morelense “23 de Mayo”, cuya presencia 
se considera activa desde 1995.

Otras organizaciones insurgentes son 
el Ejército Villista Revolucionario del 
Pueblo, el Comité Clandestino Revolu-

22 años viviendo bajo la fachada de un 
matrimonio retirado.

Otro integrante del grupo terrorista 
ETA, Hilario Urbizu San Román, al que se 
le conocía como “La Escopeta”, fue deteni-
do el 6 de mayo del 2015 en la comunidad 
de Aguascalientes, en el municipio de Te-
huantepec, en Oaxaca; luego de 15 años 
de ocultarse fue ubicado y reclamado por 
las autoridades judiciales de España.

El también exlíder guerrillero que se 
pudo camuflar entre la sociedad mexi-
cana es el argentino Enrique Gorriarán 
Merlo, quien encabezó en la década de los 
70 al Ejército Revolucionario del Pueblo 
(ERP), de filiación trotskista.

Fue considerado como el hombre más 
buscado por los servicios de inteligencia 
de Argentina y detenido el 29 de octubre 
de 1995 en la Ciudad de México.

Otro que fue acusado de terrorismo, 
genocidio y tortura, y que bien represen-
ta la facilidad con la que se puede iniciar 
una nueva vida en México, es el caso del 
argentino Ricardo Miguel Cavallo, quien, 
a pesar de ser buscado en su país, llegó a 
ser parte de la estructura de gobierno en 
el periodo de Ernesto Zedillo, en donde 
fue director del Registro Nacional de Ve-
hículos (Renave).

Con relativa facilidad, 
guerrilleros y terroristas 
de diversos países han 
encontrado en México un 
perfecto escondite. El caso de 
Raúl Escobar, prófugo en Chile 
y ligado a secuestradores en 
Guanajuato, prendió la alerta
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De acuerdo a la CNDH, los 
hechos violentos al interior 
de los reclusorios del país 
se originan por los actos de 
autogobierno y los deficientes 
programas de seguridad para 

los internos

Más allá de cumplir con su la-
bor de reinserción social, las 
cárceles mexicanas se han 

convertido en centros de conflicto que 
apuntan a ser el problema inmediato 
a resolver por parte del gobierno, pues 
sólo el año pasado dentro de las prisio-
nes estatales y federales se registraron 
mil 538 incidentes de sangre.

A esos incidentes se debe sumar la 
falta de condiciones dentro de las pri-
siones para la contención de reos de 
alta peligrosidad, los que sólo en el 2016 
ocasionaron 12 fugas y ocho intentos de 
evasión, además de cinco motines, que 
fueron disuadidos en forma violenta 
por parte de las fuerzas de seguridad 
estatal y federal.

Los motines más violentos regis-
trados el año pasado, ocurrieron en el 
Centro de Readaptación Social de Gua-
ymas, Sonora; el Centro Preventivo de 
Readaptación Social de Topo Chico, en 
Nuevo León; el Centro de Reinserción 

Cárceles de violencia

Tenemos uno de los 
sistemas de prisiones 

más crueles del mundo, 
en donde el gobierno es 

totalmente ajeno a lo que 
sucede celdas adentro

Luis Carlos Sainz
Especialista en temas carcelarios

¿Sabías que…
en Estados Unidos, donde 

existe la pena capital, en el 
2016 fueron ejecutados 20 
presos. En México, donde 

no se aplica, murieron 
109 reos en diferentes 

circunstancias?

Social de La Paz, Baja California Sur; el 
Centro Preventivo y de Readaptación 
Social “Juan Fernández Albarrán”, en 
Tlalnepantla, Estado de México, y en el 
Centro de Reinserción Social de Tula, 
del estado de Hidalgo.

De acuerdo a la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH), 
de todos los hechos violentos regis-
trados en las cárceles mexicanas, los 
que en su mayoría fueron riñas, mil 
250 de ellos ocurrieron dentro de pri-
siones estatales y 288 se registraron 
en las cárceles de Máxima Seguridad 
del Gobierno federal.

La violencia que se registra al inte-
rior de las cárceles en todo el país tiene 
su origen no sólo en los actos de auto-
gobierno, reconoce la CNDH, sino en 
otros actos derivados de programas de 
seguridad para los internos, de donde 
se desprenden acto como agresión, mo-
tivos patrimoniales, estrés, extorsión, 
desigualdad de condiciones y violación 
o abuso sexual.

La mayor incidencia de violencia 
documentada dentro de las prisio-
nes mexicanas ha sido por riñas en-
tre grupos de internos, con 979 peleas 
frontales, de las que 694 de ellas ocu-

rrieron en cárceles estatales y 285 en 
cárceles federales.

Otro tipo de violencia que ha do-
cumentado la CNDH es la que califica 
como “desordenes”, en donde se in-
cluyen conductas atípicas de los reos 
como desobediencia al reglamento, 
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PELEAS VIOLENTAS 
ENTRE REOS

Estado  Riñas
Sonora 195
Nuevo León 78
Chihuahua 61
Querétaro 56
Tlaxcala 54
B. California S.          36
Nayarit 31
Hidalgo 28
Campeche 28
Chiapas 21

RIÑAS EN CEFERESO
Centro                                                    Peleas
Cefereso 4 de Nayarit  50 
Cefereso 11 de Sonora  42
Cefereso 2 de Jalisco  33
Cefereso 8 de Sinaloa  25
Cefereso 1 del Estado de México                 24
Cefereso 12 de Guanajuato                        24

SUICIDIOS AL
INTERIOR DEL PENAL
Estado  Suicidios
Jalisco  4
Sonora 3
Guanajuato 2
Nuevo León 2
Tabasco 2
Zacatecas 2

RECLUSORIOS CON 
MÁS QUEJAS
ANTE CNDH

Estado  Quejas
Nayarit 290
Guanajuato 234
Durango 215
Veracruz 96
Jalisco   94
Sinaloa 77
Morelos 51
Chihuahua 38
Chiapas 35

EJECUCIÓN
DE REOS

ESTADO MUERTOS
Nuevo León 54
Tamaulipas 10
Cd. de México 5
Edo. de México 5
Zacatecas 4

insubordinación, control de mando 
en áreas restringidas del penal o alte-
raciones a voluntad de las actividades 
ordinarias penitenciarias.

Reos fallecidos
Para Luis Carlos Sainz, especialista 

en temas carcelarios, las condiciones 
del sistema penitenciario expuestas 
por la CNDH en su informe anual de 
evaluación revelan lo que para muchos 
mexicanos es sabido.

“Tenemos uno de los sistemas de pri-
siones más crueles del mundo, en donde 
el gobierno es totalmente ajeno a lo que 
sucede celdas adentro”, definió.

Dijo que eso es lo que ha hecho que 
nuestro país, sin contar constitucional-
mente con la pena de muerte, sea una 
de las principales naciones que mayor 
cantidad de reos muertos registra al 
año con una tasa muy superior a la que 
se registra en Estados Unidos, en donde 
sí se ejecuta la pena capital.

En Estados Unidos fueron ejecutados 
20 presos en el 2016 por decisión judicial, 
todos por inyección letal. En México, en 
ese mismo año murieron 85 reos en dife-
rentes circunstancias.

En las cárceles mexicanas también hay 
suicidios, el año pasado fueron 24 de acuer-
do a la CNDH, en parte por la falta de pro-

gramas oficiales para la detección y aten-
ción de los estados depresivos de los presos 
y las condiciones materiales precarias.

En suma, en las cárceles de México 
murieron 109 reos el año pasado, la ma-
yoría de ellos empujados por las condi-
ciones de inseguridad y subordinación 
a otros reos que son propiciadas por 
el propio Estado al desentenderse del 
gobierno carcelario, consideró el perio-
dista y escritor Luis Carlos Sainz.

Máxima seguridad cuestionada
Aunque las cárceles que maneja el 

Poder Ejecutivo federal, los Centros Fe-
derales de Readaptación Social (Cefere-
so), fueron creados para contener a los 
reos más peligrosos y asegurarles con-
diciones de mayor seguridad física, no 
cumplen con su cometido, de acuerdo a 
datos de la CNDH.

El año pasado se registraron en esos 
centros un total de 285 riñas entre inter-
nos, con el Cefereso 13 de Oaxaca a la ca-
beza con 72, la cifra más elevada para una 
cárcel federal desde que se lleva registro 
de incidentes carcelarios.

Las quejas de los reos de cárceles fede-
rales ante la CNDH van al alza, con mil 
225 formalizadas en el 2016 a causa de la 
mala atención médica, falta de progra-

mas para la reinserción social, maltrato, 
reubicación e incertidumbre jurídica.

Las cárceles estatales generaron 8 
mil 953 denuncias presentadas ante los 
órganos locales de protección a los de-
rechos humanos; la Ciudad de México 
es la entidad con más inconformidades, 
5 mil 620, seguida de Estado de México 
y Baja California.

Los reos alegaron violación a su dere-
chos, a la integridad personal, a la legali-
dad y a la seguridad jurídica, a la salud, a 
recibir un trato humano y digno, a la re-
inserción social y acceso a la justicia.

ACTOS DE
DESORDEN

PENITENCIARIO
Estado  Desórdenes
Sonora 238
Chihuahua 33
Nuevo León 29
Quintana Roo 10
Nayarit 8
Puebla 8
Morelos 6
B. California Sur 4
Veracruz 4
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Es Enrique Velázquez
rector de la Unison

Nace M18 en apoyo 
a Morena en Sonora

El nuevo rector indicó que la 
Unison debe comprometerse 
con el desarrollo del estado y 

la Federación

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. El doctor Enrique Fernan-
do Velázquez Contreras rindió pro-
testa como rector de la Universidad 

de Sonora (Unison) para el periodo 2017-2021, 
con el compromiso de elevar el nivel acadé-
mico de sus egresados para colocarla entre las 
mejores instituciones de Latinoamérica, y el 
de sanear la relación con los sindicatos.

El teatro de la Emiliana de Zubeldía es-
tuvo a reventar con más de cuatrocientos 
invitados, entre quienes destacó la gober-
nadora, Claudia Pavlovich Arellano.

También estuvieron tres de los últimos 
cuarto exrectores a excepción de Jorge Luis 
Ibarra Mendívil, quien está siendo procesado 
por incurrir en actos de corrupción; políticos 
de todos los partidos políticos; legisladores; 
líderes empresariales, de sectores producti-
vos, como la Unión Ganadera; directivos de 
otras instituciones académicas y represen-
tantes de toda la comunidad universitaria.

El nuevo rector indicó que la Unison debe 

comprometerse con el desarrollo del estado y 
la Federación; además de contribuir a la difu-
sión de la ciencia, la cultura y las bellas artes.

En su mensaje de despedida, Heriberto 
Grijalva Monteverde destacó que deja a la 
Unison como la mejor Universidad del no-
roeste del país y entre las 20 mejores a nivel 
nacional, entre un universo superior a tres 
mil instituciones académicas; además, re-
calcó que deja finanzas sanas, con ninguna 
institución en la cuenta pública.

Enrique Velázquez se convirtió en el 
decimosexto rector, en 74 años de histo-
ria de la Unison; ocupará el cargo de 2017 
a 2021, con derecho a un periodo de ree-
lección por otros cuatro años.

Roberto Espinoza
Última Palabra

Ante la situación nacional caracteri-
zada por la aguda crisis de la eco-
nomía, social y política, que afecta 

a todos los sectores de la población, el 16 
de junio se conformó en Sonora un grupo 
de apoyo alternativo para Morena deno-
minado M18, en palabras de su dirigente 
estatal, Javier Sandoval Emiliano.

El líder argumentó, en rueda de 
prensa, donde estuvieron presentes 
diversos municipios del sur de Sonora, 
que tal movimiento se conforma por 
hombres y mujeres, miembros de or-
ganizaciones y movimientos campesi-
nos e indígenas, trabajadores sindica-
lizados, estudiantes de universidades 
públicas y privadas, pequeños agri-
cultores y empresarios, entre otros, 

que buscan un triunfo electoral para 
Andrés Manuel López Obrador en las 
elecciones presidenciales de 2018.

Reiteró que trabajarán paralelamente 
a Morena, mediante una estructura, 
sin intervenir en sus trabajos ni en su 
organización, simplemente será como 
apoyo, tanto en lo territorial como en 
lo electoral, para buscar primeramente 
que en todo el estado se gane en todas 
las posiciones y dejar por fuera a los par-
tidos de los gobiernos que actualmente 
tienen acaparado a nuestro país.

Finalmente, agregó que en Cajeme 
ya cuentan con más de 500 personas 
afiliadas a su movimiento, y a nivel 
Sonora con más de cinco mil, por lo 
que se buscará trabajar con otras or-
ganizaciones que se quieran unir a 
este nuevo proyecto. 

El movimiento se conforma por hombres y mujeres, que buscan un triunfo electoral 
para Andrés Manuel López Obrador en las elecciones presidenciales de 2018.
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La mayoría de los casos se 
registraron en Hermosillo, 
pero también en Caborca, 

Nogales y Cajeme
Martín Alberto Mendoza 
y Daniel Sanchez Dorame
Última Palabra

Desde el 30 de mayo, ante la ola 
de asaltos con arma blanca, el 
fiscal de la Agencia Ministerial 

de Investigación Criminal, Rodolfo 
Montes de Oca Mena, advirtió que los 
oficiales tienen autorización de utili-
zar sus armas de cargo cuando la se-
guridad e integridad, propia, o de la 
ciudadanía esté en riesgo.

“Si en un momento dado con un arma 
blanca, un machete como este caso, van 
agredir a uno de nuestros elementos, 
pues una reacción proporcional e inme-
diata es utilizar su arma de cargo. Y sí 
debo decir que en un principio fue solo 
tratar de lesionar. Deben de saber los 
delincuentes que estén portando armas 
prohibidas, que estén portando armas 
públicas, al más mínimo amago nuestros 
elementos van a reaccionar con armas de 
cargo y lo más probable es que van a ser 
abatidos”, advirtió el procurador.

Desde entonces, siete sospechosos 
que amagaron con machete a la sociedad 
o autoridades, han sido repelidos me-
diante el uso de la fuerza, de los cuales 
tres resultaron heridos de gravedad y cin-
co murieron, la mayoría de los casos se 
registraron en Hermosillo, pero también 
en Caborca, Nogales y Cajeme.

Se presenta en Cajeme
el primer caso

De tres balazos fue lesionado un su-
jeto que intentó atacar con un machete 
corto a dos agentes de la Policía Muni-
cipal; uno de estos repelió la agresión 
al considerar en riesgo sus vidas, ante la 
violenta y decidida actitud del tipo, en el 
Fraccionamiento Posada del Sol.

El incidente se produjo alrededor de 
las 7:00 horas, el jueves 15 de junio, en 
Cerrada Lunar, estableciéndose que el 
herido es Omar H. G., de 25 años, quien 
fue llevado al Hospital General en una 
ambulancia de Cruz Roja, a donde fue 
transbordado de una unidad policiaca.

Presentó tres impactos de bala, en 
la clavícula izquierda, en la ingle y to-
billo de ese mismo lado, según diag-
nóstico médico.

Han repelido a 7 sospechosos 
que amagaron con machete

Todo inició cuando habitantes de ese 
sector llamaron al teléfono de emergen-
cia 9-1-1 informando que dos individuos 
peleaban con machetes en la vía pública.

Al intervenir los agentes, sometieron 
a uno de ellos que resultó ser menor de 
edad, en tanto que el otro lanzó varios 
golpes con el arma blanca, inicialmente, 
a uno de los agentes estando a punto de 
herirlo y al tratar de hacer lo mismo con 
su compañero vio en la necesidad de dis-
pararle en repetidas ocasiones.

Existe la versión que aún herido el 
tipo corrió con el arma en sus manos 
hacia un domicilio y brincó una barda 
introduciéndose a un domicilio, cuya 
familia pidió a los policías que ingresa-
ran por él, debido a que temían un ata-
que hacia sus hijos.

De esta forma, lograron someterlo y 
sacarlo hasta la banqueta de la vivien-
da, asegurándole el cuchillo y en ese 
momento arribaron otros elementos 
policiacos y lo subieron a una patrulla 
para trasladarlo al área de Urgencias del 
Hospital General.

Sin embargo, en la entrada del frac-
cionamiento lo transbordaron a una 
ambulancia de Cruz Roja, en la cual 
fue llevado al citado nosocomio siendo 
resguardada por varias unidades poli-
ciacas, mientras que en hospital se le 
estableció custodia policial.

Por la tarde, los agentes policiacos 
que participaron en estos hechos acu-
dieron ante el Ministerio Público del 
Fuero Común del sector dos para rendir 
su declaración.

Ante el temor de que se hirieran o lesiona-
ran a alguien llamaron a la Policía Municipal, 
ya que momentos antes ya habían estado en 
el lugar policías militares, pero no los detu-
vieron a pesar de que los observaron que 
andaban alterados y armados con machete, 
todo esto, antes de las 6:00 de la mañana.

Al llegar los agentes de la Preventiva 
Municipal el hoy baleado intentó atacar 
a un uniformado y después al otro y este 
repelió el ataque con el arma de cargo.

“Escuchamos cuatro balazos y uno en-
tró por la ventana de una casa que está 
frente a donde ocurrieron los hechos”, 
dijeron las aún angustiadas madres de fa-
milia, añadiendo que fue algo “muy feo”.

Indicaron que los mismos policías le-
vantaron al lesionado y se lo llevaron en 
una patrulla a recibir atención médica.

De igual forma se introdujeron a la 
casa donde penetró la bala por la ventana 
y se llevaron dos pedazos de ojiva, dije-
ron, y lo anterior fue confirmado por la 
dueña de la casa quien por temor pidió se 
omitiera su nombre.

“Yo me encontraba parada junto a la venta-
na por dentro de la casa cuando entró la bala 
y me pasó por arriba de la cabeza”, expuso, al 
mismo tiempo que mostró la pared y un cua-
dro dañado por el proyectil de arma de fuego.

Y agregó: “Los policías pidieron permi-
so para revisar el lugar donde pegó la bala 
y se llevaron dos pedazos de bala”.

Indicó que antes de esto, ella se asomó 
por la ventana para ver qué pasaba, de-
bido a que afuera se escuchaban fuertes 
gritos y en ese momento se oyeron las de-
tonaciones, afirmando que hasta después 
sintió miedo.

Una de las balas, a punto de 
lesionar a madre de familia

Más de una hora de angustia vivieron 
habitantes de la Cerrada Lunar en el Frac-
cionamiento Posada del Sol, cuando un 
sujeto armado con machete intentó agre-
dir a dos agentes de la Policía Municipal 
y uno de estos repelió la agresión hirién-
dolo a balazos.

El lesionado Omar H. G., de 25 años, 
fue señalado como conflictivo y peligro-
so, ya que es adicto a las drogas, señala-
ron habitantes del sector.

Narraron madres de familia que ini-
cialmente el lesionado peleaba en la vía 
pública con otro drogadicto que tam-
bién portaba machete.
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Inquebrantable afán para 
erradicar el trabajo infantil
La gobernadora de en Sonora 
encabeza las labores a fon de 
que niños y niñas en lugar de 

trabajar vayan a la escuela

Rafael Rentería
Última Palabra

El 12 de junio se conmemoró el Día 
Internacional contra el Trabajo 
Infantil y en Sonora sus autori-

dades llevaron a cabo una actividad, 
encabezada por la gobernadora Clau-
dia Pavlovich, con el firme propósito de 
informar sobre los avances que hay en 
el estado en esa materia.

El secretario del Trabajo en Sonora, 
Horacio Valenzuela Ibarra, platicó con 
“Última Palabra” sobre las acciones, 
estrategias con empresarios y políticas 
públicas que se han puesto en marcha 
en este sexenio, las cuales están enca-
minadas a prevenir y erradicar el tra-
bajo infantil, así como a proteger a los 
adolescentes en edad permitida.

—¿Cuál es la situación que guarda 
el estado de Sonora en materia de tra-
bajo infantil?

—Seguimos trabajando en este 

tema, que es muy humano, y el cual 
la gobernadora encabeza para que los 
niños y niñas en lugar de trabajar va-
yan a la escuela, que es el mejor espa-
cio para que los menores alcance[n] su 
pleno desarrollo y qué mejor (que) con 
el cariño y el afecto de sus familia[s], 
así como con un buen aprovechamien-

to escolar. Se ha constatado que el niño 
que trabaja y no va a la escuela cancela 
su futuro, lo empobrece.

Por eso hemos estado trabajando 
muy fuerte convenciendo a los empre-
sarios (de) que nos hagan el favor de 
participar en el programa de Apadrina 
a un Niño, para que resuelvan mínima-

mente sus problemas de alimentación 
y no anden buscando en los cruceros, 
por ejemplo, una forma de subsistir. 
Varios empresarios de Hermosillo, en 
mayor medida, han dejado constancia 
de su generosidad y ya nos están ayu-
dando con mil pesos al mes, para que 
el niño ya no tenga la necesidad de ir 
a los cruceros a trabajar; con esta ac-
ción estamos quitándoles riesgos. Hay 
una gran solidaridad de empresarios de 
todo Sonora por apoyar este proyecto.

—El dinero que aporten los empre-
sarios o cualquier otro donante será, 
¿para qué fines?

—Es para que las niñas, niños y ado-
lescentes que se apadrinen hagan con ese 
dinero lo que quieran, siempre y cuando 
sea provechoso para ellos. De preferencia 
se les dice que sea para sus estudios y ali-

mentación, ya que además esa ayuda está 
condicionada a que los menores vayan a la 
escuela y sigan adelante con sus estudios. 
El DIF (Sistema Nacional para el Desarro-
llo Integral de la Familia) será quien les 
dará seguimiento y también verá que ese 
dinero sea un estímulo para que ellos no 
tengan la necesidad de llevar dinero a sus 
casas trabajando. A la fecha, van un poco 
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Muestra Inegi panorama del trabajo infantil en Sonora
Rafael Rentería
Última Palabra

Con base en una muestra de más de 
53 mil hogares en Sonora, realizada en 
2015, el Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi) mostró un amplio 
panorama del tema del trabajo infantil 
en la entidad.

En entrevista, su director general, 
Guillermo Ornelas Romero, expuso las 
cifras que resultaron en el estado de So-
nora de esa última encuesta llevada a 
cabo, en relación con el trabajo infantil 
en sus diferentes modalidades, así como 
otros datos más, también relevantes, 
que enriquecen ese estudio hecho en 
todos los rincones del suelo sonorense.

—¿Qué cifras arroja ese último 
estudio del Inegi sobre el trabajo in-
fantil en el estado de Sonora?

—El trabajo infantil es una de las preo-
cupaciones de la política laboral de México 
y del mundo. En el caso del estado de Sono-
ra tenemos, a partir de las cifras recabadas 
por nuestro personal, una problemática 
muy acusada. Por ejemplo, el 8.2 por ciento 
de los niños y adolescentes, de los 5 a los 17 
años, está ocupado; es decir, trabaja, tiene 
ocupaciones laborales. Eso es una cifra muy 
grande, que nos arrojó 86 mil 700 niños en 
Sonora que laboraban.

La mayor parte no son niños, la mayor 
parte son jóvenes adolescentes. Es ahí 
donde se concentra la población que tra-
baja; de los niños que están (en) primaria 
son 6 mil 600 los que están ocupados, en 
tanto que los de 13 a 17, el porcentaje es 
mayor, es decir, más de 50 mil.

—¿Qué características se obser-
varon del trabajo infantil?

—El trabajo infantil se da más en varo-
nes que en niñas, es una proporción mucho 
mayor en todos los estratos de edad. Algo, 
también, que llama mucho la atención, es 
que a nivel nacional la tasa de ocupación 
de niños y adolescentes ha estado bajando 
poco a poco, pero la tasa de ocupación en 
Sonora nos arrojó un incremento en ese úl-
timo estudio llevado a cabo. Esto es algo de 
contrasentido y es preocupante.

El trabajo no debe limitar la asistencia 
a la escuela, de los menores, y eso lo eva-
luamos en la encuesta ‘Módulo de trabajo 
infantil’. Aquí observamos que en los ni-
ños de primaria una buena parte, prác-
ticamente el 100 por ciento, sí asiste a la 
escuela; pero, no así en los de secundaria, 
donde el 33 por ciento de los que trabajan 
no van a la escuela. Aquí se activa un bi-
nomio, digamos, muy malo, ya que están 
trabajando niños, niñas y adolescentes y 
no van a la escuela. También se vio como 
esto se da más en varones que en mujeres. 
De esos jóvenes, 15 mil varones no van a la 
escuela y 2 mil 700 mujeres no van; pero 
sí trabajan. Eso es uno de los acentos pre-
ocupantes en Sonora.

—¿Cuáles son las actividades no 
permitidas?

—Trabajar de manera extenuante, con 
químicos, fertilizantes, actividades que 

les pueden causar cáncer u otros padeci-
mientos en su salud; también actividades 
nocturnas o trabaja[r] en bares. Estas ac-
tividades no están permitidas por la Ley 
Federal del Trabajo. Si diseccionamos el 
trabajo infantil por donde laboran, traba-
ja la mayor parte de los niños en comer-
cio, servicios y en agricultura y, en la parte 
sur, se da más en la agricultura y en el nor-
te (en) servicios y comercios.

Las niñas trabajan más en el comercio 
y los niños en los servicios. La mayor parte 
son subordinados, el 70 por ciento de los 
niños dependen de un patrón y el 23 por 
ciento no están remunerados. General-
mente trabajan en el núcleo familiar, por 
eso no generan sueldos, aunque aporten a 
la actividad económica de sus hogares, y 
el 7 por ciento trabaja por cuenta propio, 
es decir, son sus propios patrones.

—¿Horas trabajadas?
—En promedio, hasta 14 horas a la 

semana, pero aquí lo que preocupa es 
que las horas trabajadas aumentan con 
su edad. El 11 por ciento de los adoles-
centes que trabajan son como tres mil 
quinientos, de 15 a 17 (años) trabajan 
más de 48 horas y esto es un factor 
negativo en el trabajo infantil y juve-
nil. Otro punto negro son los salarios; 
como son actividades muy precarias o 

informales tienden a ser muy pocos y de 
muy baja remuneración. El 60 por cien-
to percibe hasta dos salarios mínimos, 
la mayoría recibe eso o menos por sus 
jornadas. Una buena parte no recibe in-
gresos y solo el 13 por ciento recibe más 
de dos salarios, y aquí es notable con los 
varones, que son los que ganan cinco 
veces más que las mujeres.

—¿Qué hay del trabajo infantil 
doméstico?

—El 92 por ciento de los que trabajan 
fuera de su casa, también lo hacen en su 
casa y, ahí, el 100 por ciento de las niñas 
que trabajan, también lo hacen en sus 
casas, y el 89 por ciento 
de los hombres 
también apo-
yan en labores 
de su hogar. 
En el trabajo 
d o m é s t i c o , 
Sonora está 10 
puntos arriba 
del promedio 
nacional.

más de 600 estudiantes que forman parte 
de esos beneficios mensuales.

—¿Qué pasa si alguien se quiere su-
mar a esta campaña?

—(Debe) acercarse al DIF Estatal y 
solamente digan: presente. Se apuntan y 
apadrinan a un menor. De la misma for-
ma hay muchos casos de padrinos que 
quieren guardar el anonimato y eso lo 
hace doblemente generoso.

—¿Qué datos hay acerca de este 
programa en Sonora sobre combate y 
erradicación del trabajo infantil?

—Cuando iniciamos este programa 
teníamos informes del Inegi  (Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía) de 
54 mil 882 niños trabajando y adoles-
centes; a escasos dos años de esta ad-
ministración, creemos que fácilmente 
hemos abatido más de la mitad de esa 
cifra. Ya no hay testimonios muy ob-
vios en campos agrícolas, porque son 

solidarios y más que nada que si quie-
ren exportar sus productos deben pri-
mero tener sus certificados de ‘libres 
de trabajo infantil’.

Eso obedece a la firma del Protocolo 138, 
cuando en 1973 México suscribió este con-
venio, donde ningún niño menor de 15 años 
debe trabajar y de 15 a 17, solamente con 
permiso de la inspección local del trabajo.

—Y, ¿qué procede con esos meno-
res de 15, hasta antes de sus 18 años, 
que trabajan en empleos formales, 
por ejemplo?

—Para ello se ocupa un permiso de los 
padres del menor; no deben trabajar los fi-
nes de semana, ya que deben descansar; un 
certificado médico y un permiso de las jun-
tas locales de trabajo. En el caso (de) que 
la gente conozca un caso irregular de este 
tipo, pueden denunciar al 662 2 12 2228.

—Finalmente, ¿qué llamado hace 
a la sociedad sonorense que desee 

¿Sabías que…
las niñas trabajan más en el 
comercio y los niños en los 

servicio?

86 700 
niños laboraban en Sonora

formar parte de este programa para 
apadrinar a menores para que no 
trabajen?

—Hacemos un llamado a la solidari-
dad y a la comprensión para esos niños. 
Nada es comparable con la sonrisa y bien-
estar de un niño y por eso los ocupamos 
en las escuelas, disfrutando su niñez, con 

el cariño de sus padres; no en los cruce-
ros, esquinas y expuestos a miles de peli-
gros. De viva voz hemos observado como 
cientos de empresarios sonorenses y per-
sonas de la sociedad civil se han sumado, 
de corazón, a esta noble causa, con lo que 
ponen su granito de arena para que haya 
una mejor niñez y un mejor Sonora.
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Redacción
Última Palabra

Nogales. El presidente munici-
pal, anunció la pronta cons-
trucción de una estancia diurna 

para adultos mayores, así como la pues-
ta en marcha de la Subprocuraduría 
que se encargará de perseguir los deli-
tos que sean cometidos en contra de las 
personas de la tercera edad.

Temo Galindo Delgado anunció lo 
anterior en el marco de la conmemo-
ración del “Día Mundial de la Toma 
de Conciencia del Maltrato y Abusos a 
las Personas Adultas Mayores”, en cuyo 
evento resaltó el apoyo irrestricto del 
Gobierno de la ciudad hacia esa parte 
de la sociedad nogalense.

Respecto del proyecto de construc-
ción del albergue temporal para el 
adulto mayor, dijo: “Pronto estaremos 
sometiendo a consideración del Ayun-
tamiento la propuesta de donación de 
un terreno en el que el Gobierno del es-

Crearán Subprocuraduría para 
protección de adultos mayores

Pedirán impulsar leyes de 
protección a migrantes

Urge Temo Galindo a 
autoridades estatales y 
federales se comprometan en 
aplicar políticas públicas en 

apoyo a los migrantes

Redacción
Última Palabra

Nogales. Los informes presentados 
por las agrupaciones religiosas en 
el tema de la violencia en contra 

de los migrantes, serán entregados a los 
congresistas locales y federales para im-
pulsar leyes de protección a la inmigra-
ción, propuso Temo Galindo Delgado, 
presidente municipal.

Dijo lo anterior en el evento de infor-
me de actividades de la diócesis de Noga-
les, así con de las congregaciones católi-
cas de Agua Prieta y Altar, respecto de las 

necesidades que se derivan del tránsito 
de personas por las ciudades fronterizas 
de Sonora hacia Estados Unidos.

En relación a estos informes de activi-
dades presentados por los representantes 
de grupos eclesiásticos, Temo Galindo 
señaló: “Les sugiero que estos documen-
tos sean entregados a los legisladores que 
tienen la posibilidad de modificar la Ley 
porque actualmente el marco legal pare-
ciera que en lugar de proteger a las vícti-
mas, protegen mejor a los delincuentes”.

Además urgió a las autoridades estata-
les y federales para que se comprometan 
en aplicar políticas públicas en apoyo a 
los migrantes, que es un asunto que preo-
cupa y ocupa a las autoridades municipa-
les de las ciudades fronterizas en donde 
es y común el fenómeno migratorio.

Durante el evento, en el que la agru-
pación “Red Migrantes Sonora” ofreció 
un resumen de lo que se ha hecho para 

tado pueda construir la estancia diurna 
para estas personas”.

Luego del evento protocolario, se de-

partió un desayuno con 52 adultos ma-
yores integrantes del grupo “Edad de 
Oro de INAPAM”, el presidente muni-

cipal dijo que la Subprocuraduría de la 
Defensa del Adulto Mayor, estará ope-
rando a finales de este año.

Precisó que ambos proyectos, están 
bastante avanzados y solo resta que se 
asignen con recursos para poder con-
cretarlos y esto permitirá abatir la vio-
lencia y abuso, así como el abandono de 
las personas de la tercera edad.

Temo Galindo acompañó a los miem-
bros del Grupo Edad de Oro en la entrega 
de volantes a los automovilistas en el cru-
cero del Boulevard el Greco y Prolonga-
ción Obregón y con ello crear conciencia 
acerca de las consecuencias de la violen-
cia y el abuso en contra del adulto mayor.

En Nogales, se han encontrado ca-
sos de abandono de personas de la ter-
cera edad, es por ello que se planeó la 
construcción de esta estancia diurna 
para que puedan estar tranquilamente 
durante el día y por la noche ser re-
cogidos por sus familiares, explicó el 
mandatario de la localidad.

proteger a las personas en su paso por las 
ciudades fronterizas, así como las nece-
sidades que se exigen, el Presidente Mu-

nicipal exhortó al estado y la federación 
para que haga su parte en este asunto de 
suma importancia.
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Toma Maloro Acosta protesta 
a nuevos funcionarios

El alcalde de Hermosillo 
destacó que los cambios 
fueron avalados por la 

mayoría del Cabildo local

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Varios cambios de pie-
zas de la actual Administración 
Municipal se llevaron cabo duran-

te la sesión ordinaria del lunes 19 de junio.
Primeramente, el presidente municipal, 

Manuel Ignacio Acosta, constató la renun-
cia del cargo de secretario de la Comuna, 
de Jorge Andrés Suilo Orozco y, a su vez, 
le tomó protesta a Julio Cesar Ulloa Girón 
para que ocupase dicho cargo.

“Quiero reconocer el trabajo realizado 
por el secretario saliente, Jorge Andrés Sui-
lo Orozco, a lo largo de este año y 9 meses 
por su disciplina, entrega y su apertura para 
resolver cada uno de los retos y desafíos que 
se presentaron y por eso le deseamos mu-
cho éxito en su nueva encomienda”, dijo.

Posterior a ello, el alcalde puso a con-
sideración del Cabildo la designación que 

hizo la Comisión de Educación y Cultura 
de la persona de Ignacio Lagarda Lagarda, 
como nuevo cronista de Hermosillo, en la 
cual por mayoría de votos se ratificó que el 
fuese quien habrá de ocupar esa posición.

En ese sentido, Lagarda Lagarda señaló 
que para él era una gran responsabilidad 
desempeñar de manera vitalicia el cargo 
como cronista de la ciudad de Hermosillo.

“La función del cronista municipal está 
muy clara y es el rescatar la historia, valores 
cívicos y cultuales de Hermosillo, pero tam-
bién hacer la crónica del presente para que 
sea preservada para las futuras generaciones 

y conozcan lo que pasó en Hermosillo”, dijo.
De la misma forma, Acosta Gutiérrez 

también le tomó protesta e igualmente, 
por mayoría de votos, a Jorge Andrés Suilo 
Orozco, para desempeñar el cargo de direc-
tor de Seguridad Pública en Hermosillo, 
tras la renuncia de Fernando Beltrán Pérez.

Finalmente, el alcalde de Hermosillo se-
ñaló que cada uno de esos cambios que se 
dieron a conocer en la Administración que 
encabeza y que fueron avalados por la ma-
yoría del Cabildo local, se hicieron con el 
único objetivo de seguir trabajando por el 
bienestar de la ciudad.

Daniel Sánchez Dórame 
Última Palabra

Hermosillo. Jorge Andrés Suilo 
Orozco renuncia a la Secretaría 
del Ayuntamiento, para hacer-

se cargo de la Dirección de Seguridad 
Pública Municipal en la capital de So-
nora, en sustitución del comandante 
Fernando Beltrán Leyva.

Según el orden del día de la sesión ordina-
ria del Cabildo de Hermosillo, programada 
para el lunes 19 de junio a las 9:00 horas, Sui-

lo presentará su renuncia ante los regidores; 
después, el presidente municipal presentará 
una terna, donde su principal propuesta será 
Suilo Orozco, quien seguramente resultará 
electo por el cuerpo edilicio.

Desde el inicio de la presente Ad-
ministración, en septiembre de 2015, 
Andrés Suilo se ha destacado como el 
hombre de toda la confianza del alcalde 
Manuel Ignacio “Maloro” Acosta; tie-
ne una amplia trayectoria en el servicio 
público, donde se desempeñó como sub-

director jurídico de la Subsecretaría de 
Ingresos, en la Secretaría de Hacienda 
de Sonora; más recientemente fue dele-
gado estatal de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semar-
nat), así que tiene experiencia en cargos 
municipales, estatales y federales.

Extraoficialmente, trascendió que la Se-
cretaría del Ayuntamiento podría ser ocupa-
da por Julio César Ulloa Girón, quien venía 
desempeñándose como director de Asuntos 
Políticos de esta misma dependencia.

Suilo Orozco, nuevo director de 
Seguridad Pública en Hermosillo

Jorge Andrés Suilo Orozco se hará cargo 
de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal en la capital de Sonora.
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Durante años el Gobierno mexicano 
ha usado una poderosa herramien-
ta cibernética para espiar a los ciu-

dadanos. En teoría nadie escapó al fisgoneo 
de sus cuentas de correo, redes sociales, 
llamadas telefónicas, mensajes de texto. Y 
esa herramienta la maneja una compañía, 
Hacking Team, que tiene entre sus clientes, 
además de la federal, a muchas administra-
ciones estatales. Pero la empresa del supe-
respionaje fue espiada y vulnerada, así que 
la información ilegal –política, financiera e 
incluso personal– de sus espiados está aho-
ra al alcance de casi cualquiera en internet.

El ataque cibernético en contra de la em-
presa italiana Hacking Team –asunto que se 
hizo público el domingo 5– fue catastrófico 
para el Gobierno del presidente Enrique Peña 
Nieto y una docena de gobernadores. La in-
tervención y filtración de las bases de datos 
de la empresa productora de programas y 
desarrollos informáticos puso al descubierto 
que desde el sexenio pasado las autoridades 
mexicanas espían a sus ciudadanos.

Aunque la información se refiere sólo 
a una empresa proveedora de ese tipo de 
software, las bases de datos hackeadas (es 
decir, vulneradas, descifradas y robadas) 
demuestran la intensidad de los gobernan-
tes mexicanos en materia de espionaje.

Computadoras, teléfonos 
celulares y otros dispositivos, 
cuentas de correo, redes so-
ciales, contactos, mensajes 
escritos o de voz, chats, con-
versaciones por Sky-
pe, imágenes… 
toda la infor-

mación de esos “objetivos” ha sido hurgada 
desde entonces no solo por el Gobierno del 
Estado de México, sino por el federal y, desde 
hace dos años, por otros gobiernos estatales y 
hasta por Petróleos Mexicanos (Pemex).

Abierto así el camino en México, Ha-
cking Team es desde hace seis años pro-
veedor del Gobierno Federal, y desde 
hace dos, de una creciente lista de admi-
nistraciones estatales.

El principal producto que han compra-
do es un potente sistema llamado Remo-
te Control System, capaz de penetrar de 
manera simultánea “miles” de celulares 
y computadoras, desde donde infiltra las 
cuentas personales en Facebook, Google, 
Yahoo, Gmail, etcétera, para extraer imá-
genes, correos, chats y mensajes de texto 
con archivos adjuntos de voz. También 
puede extraer datos y multimedia y hacer 
inútil la encriptación.

Con México como uno de sus prin-
cipales compradores, hasta antes del 
ataque cibernético Hacking Team te-
nía planeado expandirse. Para octubre 
próximo está anunciado como uno de 
los patrocinadores del encuentro inter-
nacional Telestrategias, que se realiza-
rá en la Ciudad de México organizado 
por ISS World Latin America, empresa 

dedicada a los sistemas 
de apoyo de inteligen-
cia para intercepción 
legal, vigilancia elec-
trónica y obtención de 

ciberinteligencia.
Pero más importan-

tes eran las intenciones 
de compra que le habían 

manifestado tanto el 
Gobierno Federal como 

algunos estatales, una 
vez que pasaran las 

elecciones del 7 
de junio.

Mexicanos, espiados hasta en la cocina
Computadoras, teléfonos celulares, cuentas de correo, redes 
sociales, contactos… toda la información de esos “objetivos” ha 
sido hurgada por el Gobierno del Estado de México, el federal y, 

por otros gobiernos estatales y hasta por Pemex

¿Sabías que…
entre los gobiernos de 

Calderón y de Peña Nieto, 
la agencia de seguridad 
del Estado mexicano ha 
comprado a la empresa 

italiana equipos y software 
por 1 millón 390 mil euros?

En México Hacking Team 
enfrenta a la competencia 
del programa FinFischer –

desarrollado por la alemana 
Gamma Group– y del 

oneroso sistema Pegaso, 
producido por la israelí NSO 
Group y que distribuye aquí 

Security Tracking Devices

Tierra de oportunidades
En el 0, los programas de la empresa 

italiana han sido comprados desde el se-
xenio pasado para las secretarías de Go-
bernación (Cisen y Policía Federal), de la 
Defensa Nacional (Sedena), de Marina, 
la Procuraduría General de la República 
(PGR) y hasta para Pemex.

Entre la información de la empresa he-
cha pública el lunes 6, está el plan estraté-
gico de Hacking Team para México, al cual 
la empresa caracteriza como clave para sus 
ventas en el Continente Americano.

En el caso del Estado de México, los 
equipos han sido para los Cusaem y la 
Procuraduría General de Justicia.

Además, según la información interveni-
da, Sonora y Nayarit eran considerados el año 
pasado por la empresa como “oportunidades”, 
mientras que los actuales gobiernos de Chi-
huahua, Guerrero y Zacatecas, además de la 
Sedena y la Policía Federal (PF), tenían prome-
tidas compras para el tercer trimestre del año pa-
sado. En el caso de la Defensa, por 510 mil euros, 
y en el de los gobiernos, 350 mil cada uno.

Desde 2009 la inversión conjunta del 
Gobierno Federal y los estatales ha sido 
de 5 millones 808 mil euros, que al tipo de 
cambio actual equivalen a unos 100 millo-

nes de pesos, que han salido de los presu-
puestos públicos. Un costo relativamente 
bajo para las ganancias que las autoridades 
federales y estatales han obtenido en el co-
nocimiento de sus blancos a seguir.

Pero 2015 iba a disparar esa cifra. Pasadas 
las elecciones, los vendedores de Hacking 
Team respondieron a solicitudes de coti-
zaciones por parte de varias instituciones 
y entidades para adquirir la última versión 
de su sistema Galileo.

Días antes del hackeo y de la exhibición de 
la base de datos de la empresa, sus intermedia-
rios advertían que los contratos estaban prácti-
camente ganados. Otra vez, para el Gobierno 
Federal y otros gobiernos estatales. Para la PF se 
elevaba a 785 mil euros. Para la Sedena, a más de 
1 millón 500 mil euros. Para la Unidad Antise-
cuestro de Jalisco, a 925 mil euros. La propuesta 
para Guerrero, fechada al 21 de enero de 2014 y 
calificada de “extremadamente confidencial”, se 
elevaba a 610 mil euros.

Las bases de datos de Hacking Team in-
cluyen listas e historial de sus clientes, las 
empresas intermediarias que colocaron el 
equipo en México y otros países, nombres 
de ejecutivos y operadores, correos electró-
nicos, facturas, cartas de crédito, bitácoras 
y todo tipo de información que muestra las 
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Mexicanos, espiados hasta en la cocina
Activistas y periodistas espiados: NYT

Periodistas y activistas mexicanos, 
como Carmen Aristegui, Mario Patrón del 
Centro Prodh, Juan Pardinas del IMCO, 
Carlos Loret de Mola, y Salvador Camare-
na de Mexicanos Contra la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI) han sido espiados con 
un software adquirido por el gobierno, lla-
mado Pegasus, reporto el diario The New 
York Times, colocando el tema en la porta-
da de su versión impresa estadounidense, 
Artículo 19 y la organización R3D.

“Este software malicioso, desarrollado 

por la firma israelí NSO Group1, es co-
mercializado únicamente a gobiernos. 
Se ha documentado su adquisición por 
al menos tres dependencias en Méxi-
co: la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA), la Procuraduría General de 
la República (PGR) y el Centro de Inves-
tigación y Seguridad Nacional (CISEN)”, 
indicó el reporte de Artículo 19 y R3D, 
“Gobierno espía”.

El software Pegasus, que permite  solo 
tendría que ser usado para investigar a 

criminales y terroristas, según las condi-
ciones del fabricante, NSO Group.

Los ataques e intentos de espionaje 
con Pegasus en México ocurrieron entre 
enero de 2015 y julio de 2016.  Además de 
los activistas y periodistas mencionados 
al inicio de esta nota, también fueron 
blancos de espionaje Rafael Cabrera y Se-
bastián Barragán de Aristegui Noticias; 
Alexandra Zapata del IMCO, y Daniel Li-
zárraga de MCCI.

(Animal Político)

Desde el sexenio pasado
El sofisticado ataque cibernético 

llevó días, incluso semanas, superan-
do nuestras defensas, explica a Proceso 
Eric Rab, jefe de marketing y oficial de 
comunicaciones de Haking Team. “He-
mos hablado con nuestros clientes, les 
hemos explicado lo que sabemos del 
ataque y les hemos pedido suspender 
cualquier investigación que tengan en 
curso. Todos los clientes han acordado 
hacer eso”, respondió vía electrónica.

En esa condición se encuentran por 
lo menos una veintena de compradores 
mexicanos, a decir de la información 
consultada por este semanario. Después 

de las compras en 2009 del gobierno de 
Peña Nieto en el Estado de México, se 
desató la adquisición de equipo por par-
te del entonces gobierno de Felipe Cal-
derón y luego de gobiernos estatales.

En 2010 el Gobierno Federal empezó a 
comprar a través del Cisen y de la PF. Al 
siguiente año, la Marina se convirtió en 
nuevo cliente. Según lo reportado por las 
propias dependencias a la empresa italia-
na, el Cisen tenía 140 “objetivos”; la Mari-
na, 100, y los Cusaem, 100.

A cargo entonces de Guillermo Val-
dés Castellanos, el Cisen ha sido el prin-
cipal comprador de software intrusivo y 
ofensivo a Hacking Team.

Sus clientes
Además Del Gobierno 

Federal, el plan identifica 
como clientes a:

►  Estado de México
►  Querétaro
►  Puebla
►  Campeche
►  Tamaulipas
►  Yucatán
►  Durango
►  Jalisco
►  Baja California
►  Chihuahua, Guerrero           
    y Zacatecas, tenían              
    prometidas compras 

relaciones comerciales de la empresa.
En total, más de 400 gigabytes de la empresa 

italiana y sus clientes, entre los que destaca Mé-
xico. Otros de los compradores de software de 
intrusión son Marruecos, Arabia Saudita, Mala-
sia, Etiopía, los Emiratos Árabes Unidos, Singa-
pur y Chile, además de Italia y Estados Unidos.

Mina mexiquense
Después del Cisen, la entidad que más 

ha gastado en el software de la empresa ita-
liana es el Estado de México. Con Peña Nie-
to, en 2009, gastó 400 mil euros; después, 
en 2012, ya en el actual gobierno de Eruviel 
Ávila, 783 mil euros para la Procuraduría 
General de Justicia (PGJ).

En el primer caso, el responsable de los Cu-
saem era Ciro Mendoza Becerril, considerado 
protegido del entonces gobernador Peña Nieto. 
El organismo dependía de la Agencia de Se-
guridad Estatal –hoy Secretaría de Seguridad 
Ciudadana–, a cargo entonces de David Garay 
Maldonado, actual responsable de la Unidad de 

Gobierno de la Secretaría de Gobernación.
Por lo que hace a la PGJ mexiquense, la 

primera vez que entró en contacto con la em-
presa de Milán fue en 2012. Ese año la procu-
raduría tuvo dos titulares: Alfredo Castillo, 
excomisionad,o del gobierno de Peña Nieto 
en Michoacán y actual director de la Comi-
sión Nacional del Deporte; y Miguel Ángel 
Contreras Nieto, actual secretario de Me-
dio Ambiente del gobierno de Eruviel Ávila 
y procurador de Protección Ambiental del 
Gobierno Estatal de Peña Nieto.

Después del Estado de México y el go-
bierno federal, a partir de 2013 los gobiernos 
estatales empezaron a comprar el software y 
su actualización. Ese año fueron Querétaro, 
Puebla y Campeche; además de Pemex, con 
Emilio Lozoya Austin como director.

En 2014 se sumaron Tamaulipas, la Se-
cretaría de Planeación y Finanzas de Baja 
California, Yucatán, Durango y Jalisco. De 
acuerdo con los reportes, durante 2015 esas 
entidades han hecho o tienen que hacer 
pagos de mantenimiento.

En cuanto se conoció que México era un im-

portante comprador de software para espiar, el 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Oso-
rio Chong, de quien depende el actual director 
del Cisen, Eugenio Ímaz, aseguró que la adqui-
sición había ocurrido en el sexenio pasado. Pero 
las bases de datos demuestran que el gobierno 
de Peña Nieto ha pagado 410 mil euros para 
mantenimiento y actualización del software.

Durante las administraciones panistas, el Ci-
sen y la PF adquirieron, mediante esa empresa, 
equipo de espionaje de Estados Unidos, según 
contratos del Departamento de Estado publica-
dos por este semanario en 2013 (Proceso 1915).

Uno de los operadores fue el entonces se-
cretario de Seguridad Pública federal, Gena-
ro García Luna, quien antes ya se había he-
cho de equipos de espionaje también a través 
de esa oficina del gobierno estadunidense, 
cuando era director de la entonces Agencia 
Federal de Investigaciones (AFI), en el go-
bierno de Vicente Fox. En ese entonces, Gar-
cía Luna pidió “la intercepción de llamadas 
objetivo y sesiones” de Telmex, Telcel, Nextel, 
Telefónica, Unefon, Iusacell, Cisco y Prodigy.

La sucesora de la AFI en la PGR es la 
Agencia de Investigación Criminal, a cargo 
de Tomás Zerón de Lucio, quien aparece en 
las comunicaciones internas de Hacking 

Team como uno de los principales negocia-
dores por parte de México.

Con García Luna como secretario de Segu-
ridad Pública, la PF estaba a cargo de Facundo 
Rosas cuando Hacking Team vendió software 
a la corporación en 2010. De él dependían los 
programas informáticos de espionaje, pero 
debió salir de la institución en 2012 tras un 
fallido operativo en la normal rural de Ayotzi-
napa, que dejó dos estudiantes muertos.

En abril siguiente fue rescatado por su pai-
sano, el gobernador de Puebla, Rafael Moreno 
Valle, quien lo designó secretario de Seguridad 
Pública estatal. En 2013 Moreno Valle compró 
por primera vez el software de Hacking Team 
para “10 objetivos”. Según las bases de datos 
intervenidas, hasta agosto del año pasado la 
administración de Moreno Valle había paga-
do 428 mil 835 euros, entre compra, manteni-
miento y actualización de los programas.

En el caso de Querétaro, la compra fue hecha 
también en 2013 por el gobierno de José Calzada 
mediante la empresa Teva, y manifestó sólo cin-
co “objetivos”. El gobierno de Fernando Ortega 
Barnés, en Campeche, adquirió el software a 
través de Servicios Integrales para 25 “objetivos”.

(Jorge Carrasco y Mathieu Tourliere / 
Proceso)
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Mediante una App que las 
personas podrán descargar en 
sus teléfonos celulares buscan 
disminuir la congestión 

vehicular 

Rafael Rentería
Última Palabra

De acuerdo con datos propor-
cionados por autoridades es-
tatales y municipales, en la 

ciudad de Hermosillo existen alrede-
dor de trescientos mil autos, registra-
dos, y si a esa cantidad le sumamos 
los llamados “chocolates” fácilmente 
esa cantidad se duplica.

Entonces, la fuerte problemática que 
representa el tema de los autos, en una 
ciudad con cerca de un millón de habi-
tantes, ha generado que sus autorida-
des, específicamente del Instituto Mu-
nicipal de Planeación (Implan), estén 
por iniciar un plan piloto que contribu-
ya con la ciudad, al no usar en grandes 
cantidades los autos.

Guadalupe Peñúñuri Soto platicó 
acerca del proyecto piloto denominado 
Raites Colectivos.

—¿Qué es el plan piloto de Raites 
Colectivos? 

—Este proyecto lo desarrollaremos a 
través de aplicaciones que las personas 
podrán descargar en sus teléfonos celu-
lares. Es una más de las estrategias que 

estamos im-
p l e m e n -

t a n d o 

Aplicarán programa de Raites 
Colectivos en Hermosillo

300 000
registrados existen en la 

ciudad de Hermosillo 

48%
de la gente en Hermosillo

se mueve en auto 

43% 
de los hermosillenses se 

mueve en transporte 
público

para tratar de revertir esa tendencia de 
movernos únicamente en auto y, lo más 
grave, una sola persona por auto.

Nuestras encuestas nos dicen que el 
48 por ciento de la gente en Hermosi-
llo se mueve en auto y un 43 por cien-
to, en transporte público. Aparte, en 
datos proporcionados por autoridades 
estatales, en la capital de Sonora hay 
cerca de trescientos mil autos que pa-
gan contribuciones, es decir, placas y 
más los importados, pues esta canti-
dad se eleva considerablemente. En-
tonces, esto ya convertido a números 
reales, son miles de carros circulando 
por todo Hermosillo y, sobre todo, en 
horarios pico, que son las entradas y 
salidas de trabajos y escuelas.

—Y, ¿cuál será la estrategia?
—Tiene un costo cero y puede ayu-

dar a disminuir esa congestión a través 
(de) que las personas compartamos el 
auto. En esa plataforma las personas 
podrán conocer a quien le[s] puede 
dar raite, saber más detalles de ellos y, 
sobre todo, que es información segu-
ra para evitar inconvenientes, ya que 
son personas que muchas veces no se 
conocerán con anterioridad. Esta idea 

proviene de otras ciudades en México, 
donde ya se ha desarrollado una plata-
forma similar; por eso estudiamos esos 
modelos, cuáles son los más exitosos y, 
de ahí, fue que decidimos aplicarlo ya 
modificado para Hermosillo.

Por eso, en este mes de julio estare-
mos iniciando con una prueba piloto, 
con empleados municipales y emplea-
dos que tengan autos y puedan compar-
tir el raite a sus áreas de trabajo. Pre-
cisamente, hace tiempo hicimos una 
encuesta de cómo nos movemos los que 
trabajamos en el Ayuntamiento y nos 
arrojó que el 93 por ciento va en auto a 
su trabajo y de ese 93 por ciento, el 58 
por ciento va solo una persona en el ca-
rro, que es lo que queremos modificar.

—¿Qué otras áreas hay en Hermo-
sillo que también requieran aplicar 
este modelo tecnológico?

—Hay partes como el Centro de 
Gobierno, el centro de la ciudad y la 
Universidad de Sonora. Precisamen-
te, en la máxima casa de estudios de 
Sonora, en los últimos años han teni-
do que construir estacionamientos de 
varios niveles, ya que el tema del es-
tacionamiento de autos por sus estu-

diantes, docentes y demás personal es 
un grave problema que los rebasó. Lo 
mismo pasa en el Centro de Gobierno 
y en el Centro, donde en las horas pico 
principalmente es muy difícil encon-
trar un lugar para estacionarse.

Y por todo eso fue que decidimos 
lanzar esto, como un proyecto piloto 
con el Municipio, medir resultados y 
ver qué beneficios nos puede traer. Esto 
ayudará a la ciudad y a la gente por los 
altos costos de la gasolina, además (de) 
que ayudará con la calidad del aire de la 
ciudad y en el bolsillo de las personas.

Esta plataforma te hace hacer con-
ciencia, (saber de) personas que tienen 
el mismo trabajo, horario y demás. Por 
eso, a través de esa lista (de) con quien 
hacer viajes, te dará la opción (de) que 
sean personas conocidas o que alguien 
las conoce, que se vean confiables y las 
contactes. El sistema también califica, 
si le diste raite, si se portó bien, mal o 
demás, con lo que incluso los puede sa-
car del sistema.

Esto lo echaremos (a) andar en el Mu-
nicipio en julio y si funciona bien que-
remos que también se aplique en sitios 
como la Unison, donde los muchachos 
pueden compartir sus autos con otros 
estudiantes. Queremos dejar muy claro 
que no se trata de una plataforma digital 
a ciegas, ya que contiene mucha informa-
ción sobre las personas que se inscriban; 
la idea es que además de atender un tema 
del medioambiente y del sobrecupo de 
autos, también (sea) de generar seguri-
dad en los pasajeros. Todo eso se ha esta-
do cuidando mucho. 

Es una más de las estrategias que estamos implementando 
para tratar de revertir esa tendencia de movernos únicamente 

en auto y, lo más grave, una sola persona por auto

Guadalupe Peñúñuri Soto
Directora del Implan
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Inauguran en Cajeme oficinas
de la Fundación Colosio

Dan a conocer resultados de
la Mesa Inicial de Diálogo
para una Cultura Cívica

Horacio L. Zamudio
Última Palabra

Ante representantes de 
todos los sectores del 
PRI, el líder estatal de 

este partido, Gilberto Gutiérrez 
Sánchez, inauguró las oficinas 
de la Fundación Colosio en Ca-
jeme.

Por su parte, el presidente de 
esta filial, Raúl Ayala Candelas, 
tras agradecer la celebración 
de ese acto, destacó que las ofi-
cinas son ahora un centro de 
encuentro para debatir y abrir 
espacios de comunicación con 
todas las organizaciones y sus 
miembros.

“Debemos convertirnos en el 

mundo que queremos”, advirtió 
al estrenar las oficinas, ubica-
das en el edificio del comité 
local del Revolucionario Insti-
tucional.

Gutiérrez Sánchez expresó 
que la fundación es un espacio 
fundamental e hizo un llamado 
al priismo haciendo ver que el 
partido debe trabajar en la inte-
gración de las propuestas de la 
sociedad.

Fue Andrés Rico Pérez, quien 
dio la bienvenida a la asisten-
cia, conformada por los diri-
gentes de la CNOP, José María 
Urrea; CNC, Trini Sánchez Lara 
y CTM, Fernando Millán Harri-
son, además de los líderes de 

los sectores juvenil y femenil, 
Rodolfo Audelo y Olivia Lastra, 
expresidentes del comité muni-
cipal del partido, académicos y 
empresarios.

Entre los presentes, el padre 
de Ayala González, Raúl Ayala 
Candelas, presidente muni-
cipal de Cajeme en la Admi-
nistración 1994-1997 y otros 
miembros de la familia.

Bulmaro Pacheco Moreno,  
presidente estatal de la Funda-
ción Colosio, señaló que esta 
organización es una asociación 
civil integrada por personas 
que no necesariamente son 
priistas, pero simpatizan y no 
lo critican. 

Roberto Espinoza
Última Palabra

Con respecto a que el 15 de 
junio se llevó a cabo la primera  
Mesa  de Diálogo, organizada 
por la 6.ª Junta Distrital Ejecu-
tiva,  en las instalaciones del 
Instituto Tecnológico de Sono-
ra, donde participaron repre-
sentantes de seis organizaciones 
ciudadanas y empresariales; 
Óscar Ramos Martínez, vocal 
ejecutivo del Instituto Nacio-
nal Electoral  (INE), en Cajeme, 
destacó  que en el desarrollo de 
la mesa se afirmó que la debili-
dad democrática es producto de 
muchos factores sociales, cultu-
rales, políticos e institucionales. 

Indicó que la ciudadanía tie-
ne poca confianza en las institu-
ciones políticas  y por ende  hay 
poca participación ciudadana 
en las elecciones, producto, de 
la falta de transparencia, de la 
débil rendición de cuentas, la 
falta de información, la impu-

Integran Consejo Técnico Consultivo 
Roberto Espinoza
Última Palabra

Adrián Manjarrez, Cirilo 
Zavala, y Dhiter Islas Cama-
cho rindieron protesta, el 
sábado 17, para conformar el 
Consejo Técnico Consultivo 
de la Fundación Colosio.

La mesa del presídium fue 
integrada por el actual presi-
dente de esa fundación en Ca-
jeme, Raúl Ayala; el presidente 
del PRI Municipal,  Andrés 
Rico Pérez; Bulmaro Pacheco, 
y la secretaria de la menciona-
da fundación, Clarissa Flores 

Fotos: Roberto Espinoza / Última Palabra

Chong, quienes fueron testigos 
del juramento que hicieron los 

nuevos integrantes del nuevo 
Consejo Consultivo.

nidad, corrupción y la falta de 
respeto a los derechos humanos.

Explicó que existe un desáni-
mo en los procesos electorales, 
debido a no haber una adecua-
ción entre las expectativas de las 
campañas con la gestión de Go-
bierno.

Precisó que ante la  debilidad 
democrática en la región hay 
que considerar factores como 
la desigualdad, discriminación, 
pobreza e inseguridad, elemen-
tos que  concentran las preocu-
paciones y acciones de las perso-
nas cotidianamente.
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Ven necesario un Centro de Salud 
Mental y Adicciones en Obregón
Se encuentran en la etapa 
de elaboración del proyecto 
con el apoyo del Instituto 
Tecnológico de Sonora 
(Itson), buscan involucrar a 
otras instituciones y cámaras 

empresariales

Candelaria González
Última Palabra

Debido a que la ansiedad, depre-
sión y drogas son los trastornos 
mentales más comunes en Ciu-

dad Obregón, se proyecta la creación de 
un Centro de Salud Mental y Adicciones 
para brindar una atención especial.

Lo anterior fue anunciado por  la regido-
ra Andrea Alejandra Avendaño Valenzuela, 
en calidad de secretaria de la Comisión de 
Gobernación, Reglamentación Municipal 
y Transparencia, al decir que cuenta con el 
respaldo del alcalde Faustino Félix Chávez.

Aseguró que apenas están en la etapa de 
elaboración del proyecto con el apoyo del 
Instituto Tecnológico de Sonora (Itson), 
sin embargo, buscarán involucrar a otras 
instituciones y cámaras empresariales.

“Estamos conscientes de que el pro-
blema de personas enfermas mentales y 
con adicciones está creciendo en el Mu-
nicipio, pero no tenemos datos estadísti-
cos para medir la magnitud y en eso esta-
mos trabajando”, expresó.

El legislador, emanado del Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI), expuso que 
una vez elaborado el proyecto lo presentarán 
ante el Gobierno del estado,  y posteriormen-
te al Gobierno Federal para que se destinen 
recursos para la adquisición de un terreno,  y 
la construcción del mismo.

Avendaño Valenzuela señaló que bá-
sicamente buscan atender con esta clíni-

Estamos 
conscientes que 
el problema está 
creciendo, pero 

no tenemos datos 
estadísticos para 

medir la magnitud  

Andrea 
Avendaño

Regidora del PRI

Es un proyecto
muy importante que 

viene gestionando 
la regidora, quien 

es psicóloga 
investigadora y conoce 

mucho del tema

Faustino Félix 
Chávez

Alcalde de Cajeme

Veo un proyecto  
interesante porque
en el Municipio hay 

un índice elevado
de personas

con problemas 
mentales

Enrique Estrada
Regidor de Movimiento 

Ciudadano

Confiamos que
se den las condiciones 
para que este Centro 

de Salud Mental
y Adicciones
sea un éxito

Vidal Martínez 
Enríquez

Regidor del Partido Acción 
Nacional

ca a quienes presenten problemas como 
trastornos mentales, por agresión y quie-
nes sufran ansiedad.

Agregó que la intención es que la gen-
te tenga adonde acudir cuando algún fa-
miliar o pariente sufra de algún tipo de 
trastorno mental o este recluido en las 
drogas.

 
Avala proyecto FFC

“Es un proyecto muy importante que 
viene gestionando la regidora, quien es 
psicóloga investigadora y conoce mucho 
sobre el tema”, expresó el alcalde Faustino 
Félix Chávez.

Declaro que Avendaño Valenzuela ha 
platicado  con instituciones educativas y de 

salud, sobre la posibilidad de desarrollar un 
centro que atienda  los problemas  de salud 
mental  en la región, entre ellos, los deriva-
dos de las adicciones y cuenta con el respal-
do de la administración en sus gestiones.

“Como representante  popular, Andrea 
busca en su gestión satisfacer una necesi-
dad social”, manifestó.

Contribuirá positivamente
en la gente

Ante el grave problema social de los 
enfermos mentales y adictos en el Muni-
cipio, los regidores del PAN y Movimien-
to Ciudadano lo consideran como viable 
pues contribuirá positivamente.

Para el edil Vidal Martínez Enríquez, 

del Partido Acción Nacional, este proyecto 
vendrá a contribuir positivamente al grave 
problema de quienes padecen de este tipo 
de enfermedades y merecen una atención.

“Confiamos en que se den las condicio-
nes para que este Centro de Salud Mental 
y Adicciones sea un éxito”, manifestó.

Enrique Estrada Chong, del partido Mo-
vimiento Ciudadano, consideró que todos 
los proyectos que ayuden a la disminución 
de las adicciones  en los ciudadanos,  y es-
pecialmente en los jóvenes, deben de apo-
yarse para que se lleven a cabo.

“Veo un proyecto  interesante también 
porque en el Municipio hay un índice ele-
vado de personas con problemas menta-
les y no hay quien les ayude”, expresó.  
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Benefician a 150 menores de 
cuatro planteles escolares 
para continuar en la escuela 

y practicar un deporte

Candelaria González 
Última Palabra

Momentos de gran felicidad re-
flejaron en sus rostros 150 me-
nores de cuatro primarias y 

secundarias, al recibir por parte de la 
senadora Anabel Acosta Islas, un par de 
tenis para incentivarlos a continuar en la 
escuela y practicar un deporte.

En sencillo evento, realizado en las insta-
laciones de la Escuela Primaria Nissan No. 54 
de la colonia los Presidentes, los pequeños 
recibieron gustosos un par de tenis de color 
blanco, e incluso uno de ellos, Javier, abrió 
emocionado la caja, y se midió uno, al tiempo 
que expresó contento: “Sí me quedó”.

Después de entregar las cajas a cada uno 
de los menores, la senadora de la República 
exclamó que gracias al Programa Pequeñas 
Grandes Acciones, del cual se deriva el de 
Caminemos Juntos, es posible este apoyo, y 
les pidió que los usen para ir a la escuela y 
para realizar una actividad física.

“A todos les pido que le agradezcan a 
sus padres por este beneficio que reci-
bieron, pues este regalo también es para 
ellos, por su esfuerzo que hacen diaria-
mente por sacarlos adelante”, manifestó.

Expuso que a la fecha han entrega-
do 400 pares de tenis y de esta manera 
contribuyen con la economía familiar, 
impulsan el deporte y, especialmente, la 
educación. Y ya se alistan para iniciar el 
próximo ciclo escolar con la distribución 
de 500 pares de tenis más.

La senadora Anabel Acosta hizo entre-
ga de tenis deportivos a niños y niñas de 
escasos recursos, a través del Programa 
Caminemos Juntos.

Incentivan a estudiantes
con entrega de tenis

400 
pares de tenis han 

entregado a la fecha

Impulsa Anabel Acosta Caminemos Juntos

Iniciarán trabajos la tercera 
semana de julio; ‘queremos 
que estudien en mejores 
condiciones, que se formen 
hombres y mujeres de éxito’: 

Omar Guillén

Candelaria González
y Roberto Espinoza 
Última Palabra

El tejabán en el Colegio de Edu-
cación Profesional Técnica (Co-
nalep) del estado de Sonora, en 

Ciudad Obregón, es una realidad, por 
gestiones del diputado Omar Guillén 
Partida, ante el Gobierno del estado.

El legislador cajemense entregó la 
constancia para el proceso de construc-
ción, al director general de Conalep en 
Sonora, Francisco Carlos Silva Toledo, y 
de esta manera la obra iniciará la tercera 
semana del mes de julio, con una inver-
sión de un millón 655 mil pesos.

Anunció que esto puso muy conten-
tos, tanto a la comunidad estudiantil 
como al personal administrativo y do-
cente, pues después de 33 años verán 
posible este gran anhelo en el patio cen-
tral del plantel, pues no estarán expues-
tos a las inclemencias del clima.

“Gracias al apoyo  de la gobernado-
ra Claudia Pavlovich Arellano fue po-
sible la gestión de esta obra, que bene-
ficiará a más de 2 mil alumnos con la 
techumbre”, manifestó.

Precisó que esta obra constará de 850 
metros cuadrados,  tendrá material de 
tubería y techo de lámina de color.

Guillén Partida destacó: “Estamos 
decididos a trabajar para mejorar la 
infraestructura de nuestra comuni-

Contará Conalep
con un tejabán

850 
metros cuadrados 

constará la obra, tendrá 
material de tubería y 

techo de lámina de color

El diputado Omar Guillén 
Partida destacó que van 
a trabajar para mejorar 
la infraestructura de la 

comunidad

“Es muy importante que los menores 
reciban este tipo de ayuda, que viene a 
incentivar su desarrollo psicológico y so-
cial; vamos a continuar impulsando estas 
pequeñas acciones para hacer felices a 
muchas familias”, expresó.

Acosta Islas añadió que siente mucha sa-
tisfacción al poder contribuir con la alegría 
y esperanza de los niños, pues vale la pena 
hacerle este tipo de obsequios porque tam-
bién se benefician sus seres queridos.

Estuvieron presentes el director de Edu-
cación Municipal, Enrique Evangelista Ve-
lázquez; Micaela Rodríguez Zamora, titu-
lar de Programas Sociales de la Secretaría 
de Seguridad Pública, así como el director 
del plantel, Jorge Corona Nakato.

dad, así como lo hicimos con el Parque 
Industrial, en el que dentro de pocos 
días iniciarán las obras en el Boule-
vard las Torres. Así lo hacemos hoy 
aquí, al lado de los maestros, padres 
de familia y jóvenes estudiantes del 
Conalep, porque queremos que estu-
dien en mejores condiciones, que se 
formen hombres y mujeres de éxito”.

Al respecto, Silva Toledo agradeció el 
respaldo del legislador ante el Gobierno 
del estado para hacer posible esta obra 
para el plantel del Conalep.

Al evento, acudieron el director 
del plantel, Arturo Arredondo; el re-
gidor, Ramón Villegas; el presidente 
de la  Cámara Nacional de Comercio 
(Canaco), en Ciudad Obregón, Éd-
gar Manríquez, y el presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra), en 
Ciudad Obregón, Javier Aguiar Me-
neses, así como los integrantes de la 
Asociación de Padres de Familia de 
este centro de estudios.
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Álamos. En un evento muy especial la 
Primera Generación de estudiantes 
del Telebachillerato Comunitario 

de Mesa Colorada, culminaron estudios de 
nivel medio-superior.

El evento se realizó en la Primaria 
donde 18 alumnos dijeron adiós a la pre-
paratoria, pero nueve de ellos ya están 
inscritos en diferentes universidades de 
Navojoa y Cd. Obregón, siendo un orgu-

llo para la comunidad Guarijía.
En la mesa de presídium se contó con Axel 

Omar Salas Hernández, presidente muni-
cipal, y padrino de la generación 2014- 2017, 
Sra. Lorena Valdez de Salas, Presidenta del 
DIF Municipal Sra. Margarita Ibarra de To-
rres, Presidenta Estatal del DIF, Director del 
Plantel Mesa Colorada, Ing. Vicente Vega 
Verdugo, Secretario del Ayuntamiento, Lic. 
Víctor Manuel Balderrama Cárdenas.

Redacción 
Última Palabra

Huatabampo. En el marco de 
las festividades a san Anto-
nio, decenas de feligreses 

fueron beneficiados por integrantes 
de la Fundación Francisco Vázquez 
A. C., quienes durante su peregrinaje 
les facilitaron productos para mitigar 
la sed y el hambre.

Durante estas acciones que tienen 
como finalidad apoyar a los devotos 
indígenas que año con año con fer-
vor realizan sus tradicionales fiestas, 
miembros de la fundación regalaron 
aguas frescas de diferentes sabores 

frutales y piezas de pan.
“Nuestro presidente de la Fun-

dación, Francisco Vázquez, siempre 
ha tenido presente la gran cultura 
que nos identifica como pueblo, por 
ello, su participación, y la de todos 
nosotros, lo hace con gusto porque 
somos parte también de estas bo-
nitas fiestas, que se distinguen por 
su riqueza tradicional y su cálida 
gente”, externó Sergio Ruiz Valdez, 
coordinador de la agrupación.

Asimismo, Ruiz Valdez indicó que 
además de éste han llevado otro tipo de 
apoyos y servicios a las comunidades, 
así como a sus fiestas tradicionales.

Navojoa. El presidente munici-
pal, Raúl Silva Vela, entregó 
un reconocimiento a Jorge 

Ernesto Serna Valenzuela, por los 60 
años de profesionalismo informando 
a los navojoenses, además por ser uno 
de los tres locutores con mayor trayec-
toria en todo el país que continúa al 
aire en el programa ‘Buenos Días Na-
vojoa’ en la estación 104.5 de Uniradio.

“Esto no termina aquí, vendrán 
cosas mejores, quiero felicitarte por 
toda esta entrega y profesionalismo; 
tu disciplina es de admirar, porque 
informar durante 60 años no cual-
quiera lo logra”, expresó.

Por su parte, Jorge Ernesto Serna 
Valenzuela, indicó que continuará 
llevando la noticia a todos los na-
vojoenses, ya que su pasión es estar 
siempre al aire.

Redacción
Última Palabra

Canaco Servytur del Mayo, la Cá-
mara con mayor tradición en la 
región  arribo el 19 de junio a su 

nonagésimo aniversario, enmarcando 
dos eventos para celebrar el surgimiento 
del Organismo Empresarial que ha sido 
factor determinante en el progreso de los 
municipios adscritos (Navojoa, Huata-
bampo, Álamos, Etchojoa, Quiriego). 

Marcelo Fernández Soto, presidente 
actual de CANACO, el alcalde Raúl Au-
gusto Silva Vela, expresidentes de Cá-
mara, Consejo Directivo,  empresarios y 
Funcionarios se reunieron en la plaza 05 
de Mayo para llevar a cabo una ceremonia 
cívica rindiendo honores a la bandera, 
donde se destacó la importancia de con-

tar en la ciudad con un organismo vigen-
te, de apoyo para el sector empresarial.

La Canaco abrió las puertas de su casa 
y recibió a los invitados, teniendo un 
brindis valorando la labor  de los empre-
sarios que han participado activamente al 
mando del Organismo y que han dejado 
huella a través de generaciones, mujeres 
y hombres de gran visión con un mismo 
compromiso representar y defender. 

Por último el presidente Marcelo Fer-
nández  destaco que es un orgullo repre-
sentar un organismo de gran trascen-
dencia,  que ha sido factor de cambio, 
enfatizó que hoy se consolidan como una 
institución eficiente y productiva acorde 
a las necesidades del Comercio moderno, 
reiterando su lema:  Trabajemos fuertes 
y Unidos.

Reciben devotos de san Antonio apoyo
de Fundación Francisco Vázquez A.C.

Celebra Canaco Servytur 
del Mayo su 96 Aniversario

Reconoce Silva Vela trayectoria 
de Jorge Ernesto Serna

Se gradúa la Primera Generación 
del Telebachiller Mesa Colorada

“Gracias Presidente por visitarnos 
y por este reconocimiento; quiero de-
cirle que vamos a continuar trabajan-
do, porque mi pasión es informar a 
la ciudadanía, esto es mi vida y aquí 
seguiré” aseveró.
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Columna de

Héctor Larios, ¿el Beltrones del PAN?

El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Advertíamos de la gran influencia 
que en las decisiones que se to-
man al interior del PAN en Sonora 

tiene el senador Héctor Larios Córdova.
Su peso, nos confirman fuentes in-

ternas, se habrá de manifestar de nueva 
cuenta a la hora de decidir sobre las can-
didaturas que están en disputa de cara a 
la elección 2018, como se han hecho sen-
tir desde hace al menos 20 años en que el 
jalisciense avecindado en Sonora ha sido 
el fiel de la balanza a la hora de nombrar 
dirigentes y candidatos.

Desde aquel lejano 1997, cuando 
Manuel Espino, por instrucciones de 
Felipe Calderón, vino como delegado 
a Sonora para la purga que dejó sin la 
candidatura al más posicionado de los 
aspirantes a competir por la Guberna-
tura, Adalberto Rosas López, Héctor 
Larios fue pieza clave para la entroni-
zación del grupo que entonces encabe-
zaba Ramón Corral Ávila y que desde 
las cúpulas empresariales propanistas 
impulsaron en ese entonces a Jesús 
Salgado Bojórquez a la gubernatura, y 
a Jorge Valencia Juillerat a la alcaldía 
de Hermosillo.

El primero, perdió frente a Armando 
López Nogales; el segundo le ganó a Ar-
noldo Soto Soto.

Desde entonces, cuenta la leyenda, las 
decisiones más importantes en el PAN 
pasan por el hoy senador por segunda vez 
y a quienes algunos comienzan a equipa-
rar en el PAN, guardando las proporcio-
nes, con lo que representa Manlio Fabio 
Beltrones para el PRI en Sonora. Un hom-
bre de gran poder, la verdadera mano que 
mece la cuna, incluso a la distancia.

En el proceso electoral que oficialmen-
te habrá de iniciar en unos meses más, 
Larios Córdova tendrá la grave responsa-
bilidad de inclinar el fiel de la balanza a la 
hora de seleccionar candidatos, como di-
cen ha ocurrido desde hace muchos años.

Buenas decisiones podrían tradu-
cirse en la unidad y el fortalecimiento, 
cualidades de las que en estos momen-
tos se encuentran sumamente debilita-
das en su partido; malas decisiones po-
drían terminar de hundir a un panismo 
que está batallando para mantenerse a 
flote, incapaz de sobrellevar el peso del 
padresismo a cuestas.

Dejar fuera de las candidaturas a per-
sonajes que ya han levantado la mano 
para ser considerados en las listas puede 

reeditar la historia, en la que pierdan las 
elecciones y solamente gane el partido, 
pero para los mismos de siempre.

Ahí se las dejo.

II
Las investigaciones sobre los hua-

chicoleros que fueron sorprendidos 
ordeñando un poliducto de PEMEX 
cerca de Loma de Bácum, ya está en 
manos de la PGR y por tanto, la infor-
mación sobre las mismas se mantiene 
bajo fuertes reservas.

Y como suele suceder cuando hay un 
vacío de información, se llena con espe-
culaciones, rumores, versiones extraofi-
ciales y demás. Con mayor razón cuando 
los hechos se suscitan cerca de donde 
actualmente hay un conflicto por la ope-
ración del gasoducto construido por una 
empresa privada, y que mantiene a un 
grupo de indígenas yaquis en protesta, 
reclamando el respeto a su territorio y a 
sus usos y costumbres.

Aunque hay versiones en el sentido de 
que las protestas son alentadas por yoris 
interesados en obtener beneficios econó-
micos millonarios, que la empresa no ha 
concedido, por lo elevado de la cifra. Se 
habla de 200 millones de pesos.

La semana pasada, el gasoducto fue 
dañado por manos anónimas y se sus-
citaron connatos de enfrentamiento 
entre yaquis y autoridades estatales, 
cuando personal de Protección Civil 
acudió al lugar para reparar el tubo, lo 
que finalmente sucedió.

Pero resulta por demás extraño que 
a unos cuantos días de esos hechos, 
aparezcan huachicoleros en esa zona, 
ordeñando el poliducto de PEMEX, 
mismo que incendiaron cuando fueron 
sorprendidos por la policía, que final-
mente lograron capturar a uno de ellos, 
de origen cajemense.

Otros lograron darse a la fuga, pero 
se realizó el aseguramiento de varios 
vehículos: un pick up Dodge modelo 
1996; un pick up Volkswagen con placas 
sobrepuestas y reporte de robo; un ‘to-
nelada’ y un camión pipa.

En aquellos parajes comienza a co-
brar fuerza la versión de que el grupo de 
yaquis y yoris que se oponen a la opera-
ción del gasoducto (obra ya terminada, 
por cierto), pueden tener algún tipo de 
vinculación con esa célula criminal de 
la delincuencia organizada, dedicada al 

robo de combustible.
La información, como decíamos lí-

neas arriba, está en manos de la PGR 
y por tanto  se mantiene bajo reserva, 
pero quizá en los próximos días se estén 
despejando dudas.

III
Este lunes, en el transcurso de la ma-

ñana  habrá de oficializarse el arribo de 
Jorge Andrés Suilo Orozco a la Comisaría 
General de Policía y Tránsito Muncipal, 
en un movimiento con el que el alcalde 
Maloro Acosta busca fortalecer el área de 
seguridad pública, enviando a ese cargo 
al depositario de todas sus confianzas.

El hasta hoy secretario de Ayunta-
miento releva en el cargo a Fernando 
Beltrán Pérez, quien durante siete me-
ses estuvo al frente de la corporación, 
lapso durante el cual le tocó lidiar con 
momentos difíciles en un área tan sen-
sible como esa. Beltrán Pérez había re-
levado, a su vez, a Ramsés Arce Fierro, 
en noviembre del año pasado.

Beltrán Pérez y Arce Fierro, ambos 
policías de carrera, dejaron sus encargos 
para abrir la puerta a un civil. Abogado y 
gente cercanísima al alcalde, Suilo Oroz-
co se hará rodear de un consejo integrado 
por los policías de más alto rango en la 
corporación, que además cuentan con 
respeto y ascendencia entre los agentes.

Será el propio Suilo quien coordine 
a este grupo que a su vez habrá de bajar 
las líneas de trabajo a los agentes ope-
rativos, que son quienes mejor conocen 
los entretelones de la inseguridad pú-
blica en la ciudad.

Ese movimiento del alcalde también 
busca fortalecer la coordinación con las 
autoridades estatales, ya que, como se-
cretario del Ayuntamiento, a él le tocó 
formar parte de esa mesa de coordinación 
y por tanto conoce bien la estrategia terri-
torial delineada desde esa instancia.

Por otro lado, a la secretaría del Ayun-
tamiento llegará Julio César Ulloa Girón, 
quien hasta hoy se venía desempeñando 
como director de Asuntos Políticos en 
esa misma dependencia, donde ha acu-
mulado experiencia en el cabildeo y la 
negociación política con sectores de la 
sociedad que han manifestado inconfor-
midades en diversos temas.

De hecho, Ulloa Girón era hasta ayer 
el brazo derecho de Suilo Orozco y segu-
ramente estarán bien coordinados desde 

sus nuevos encargos, que por cierto están 
cruzados por líneas de trabajo comunes 
en varios rubros.

IV
La basquetbolera lectora, el canastero 

lector habrá de recordar que hace unas 
semanas, el secretario de Educación y 
Cultura, Ernesto de Lucas Hópkins inau-
guró el Torneo Volando con el mejor; una 
justa deportiva en el que se enfrentaron 
tercias de jóvenes de primaria hasta Uni-
versidad, y que tendría como premio ma-
yor la visita al campamento de Michael 
Jordan en Santa Bárbara, California.

Pues bien, ayer concluyó esta justa en 
la que siempre privó el espíritu deportivo, 
el trabajo en equipo y la sana competen-
cia, lo que prevaleció hasta el final, como 
puede constatarlo el diputado federal 
Ulises Cristópulos Ríos, quien estuvo 
presente para el homenaje a miembros 
del Salón de la Fama del deporte.

Y es que como la grillísima lectora —el 
politizado lector lo sabe— el Pato y Ulises 
aparece apuntadísimo en la lista de posi-
bles candidatos para la Alcaldía capitali-
na y no ha faltado quien quiera amarrar 
navajas entre ellos, aunque en realidad 
ambos sabrán asumir la decisión final, ya 
sea que favorezca a uno de ellos, o a nin-
guno, como puede ser el caso, si al final se 
opta por una mujer, para lo cual también 
están más que apuntadas Flor Ayala Ro-
bles Linares y Kitty Gutiérrez Mazón.

Pero, bueno, ya estamos agarrando 
monte, cuando lo importante es que los 
equipos que irán al campamento del me-
jor basquetbolista de todos los tiempos 
fueron IMARC (Categoría 9-10 Años); 
Instituto Vanguardia (11-12 Años); INAM 
(13-14 Años) y UVM (16-18 Años).

Esas tercias estarán con todos los 
gastos pagados en Santa Bárbara, del 28 
de julio al 1 de agosto, junto con sus en-
trenadores. Merecido premio al resul-
tar victoriosos en un torneo en el que 
participaron 136 equipos.

En la ceremonia de premiación y el 
homenaje estuvieron presentes la di-
rectora del ISC, Brianda Vivian y el pre-
sidente del Club Rayos, Miguel Ángel 
Figueroa Gallegos, así como jugadores 
de ese equipo que representa a Hermo-
sillo en la Cibacopa.

También nos puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx
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Sonora tiene 72 municipios y en 59 de ellos los elec-
tores van de los 500 a los mil 200 por Municipio y 
es precisamente en esos, los pequeños, donde acu-

de a votar más del 90 por ciento del electorado. 
En los grandes y no tan grandes como Hermosillo, 

Cajeme, Navojoa, San Luis Río Colorado, Ca-
borca, Santa Ana, Nogales, Cananea, Gua-
ymas, Empalme, Álamos, Huatabampo y 
Etchojoa, vota tradicionalmente entre el 38 
y 53 por ciento de los electores y esto es lo 
que analiza estos días el INE, organismo que 
anunció por conducto de su titular en el dis-
trito 06, Óscar Eduardo Ramos, la puesta en 
operación de “mesas de diálogo para una cul-
tura cívica” e invita a quienes quieran exponer 
un estudio sobre el asunto y también a aquellos que solo 
deseen asistir y escuchar. 

Sin embargo, ¿será por falta de cultura cívica que la 
ciudadanía no vota?

Es en las áreas urbanas donde la población está mejor 
informada y al tanto del acontecer nacional y es donde 
menos ciudadanos van a sufragar, ¿se le podría llamar a 
esto falta de cultura cívica? ¿No será que son las prácti-
cas no tan democráticas las que desaniman a la ciuda-
danía?, sin que esto signifique, claro, que el INE podría 
tener algo que ver con las malas prácticas que alientan 
el abstencionismo, son más bien los partidos y sus ope-
radores los que buscan ganar a toda costa a través de re-
cursos legales y legaloides.

Ya no se observa el robo de urnas como era costum-
bre, que era llegar, apoderarse de estas y correr con ellas 
para después rellenarlas con votos a favor de 
un partido, ahora lo que se hace es pagar a re-
presentantes de candidatos y/o partidos para 
que no asistan a las mesas electorales y así in-
troducir votos dobles,  triples o por paquete 
a las urnas. También el mecanismo conocido 
como carrusel y muchos recursos más, como 
los desayunos que se ofrecen el día de la vota-
ción para luego llevar a los asistentes a votar 
por un partido determinado, suficiente para 
que al menos uno de cada dos electores no acuda a votar.

Ahora bien, para sanear esta situación se crearon agen-
cias del Ministerio Público especializadas en delitos elec-
torales, solo que hasta la fecha no han dado los resultados 

esperados, de alguna manera los partidos se saltan leyes y 
reglamentos y al final no pasa nada.

En el combate contra la delincuencia, vemos que 
se reforma la legislación penal y se enduren las penas 
para los delincuentes a la par que se crean nuevos de-

litos, como eso de que ahora por-
tar un machete es delito que debe 
pagarse con cárcel, por citar sólo 
un ejemplo, pero no se penaliza 
con rigor lo correspondiente  a las 
trampas electorales y esto es lo que 
aleja a la ciudadanía de las urnas, 
no la falta de una cultura cívica.

En los municipios más peque-
ños hay más credibilidad en los 

procesos porque todos se conocen entre sí, hay con-
fianza mutua, se impone el aprecio personal sobre los 
intereses político partidistas, no así en los municipios 
más poblados y el resultado es que en estos el abstencio-
nismo se da en grande. ¿Para qué voto si ya sé quién va a 
ganar?, dicen muchos, lo que tiene mucho de razonable.

El INE tiene una tarea más que hacer, generar con-
fianza; ¿pero cómo generar confianza?, poniendo énfa-
sis en la lucha contra los que van más allá de la ley con 
tal de conseguir votos, los que usan golpeadores, los que 
compran votos, los que presionan y amenazan. Endu-
recer las penalidades sería una buena medida, de otro 
modo llegará el momento en que la violencia haga acto 
de presencia y esto no conviene ni a unos ni otros.

Notitas
Existe un órgano de control y eva-

luación del quehacer legislativo que 
no es oficial, solo asociación civil, 
pero bien, es serio y en su último re-
porte nos informa que dos diputados 
sonorenses, Próspero Ibarra, de Hua-
tabampo, y Susana Corella Platt, de 
Guaymas, se han distinguido por su 
inactividad, ni una propuesta, ni una 
iniciativa de su parte, ningún cuestio-

namiento, se han limitado a votar de acuerdo con la línea y 
hasta allí. Son diputados “light”, se dice y todavía tuvo la pun-
tada la señora Corella Platt de declarar a la prensa meses atrás 
que lo que gana como legisladora no le alcanza para cubrir 

sus gastos y los de su familia, por lo que, lógico, le llovieron 
críticas y hasta ataques, sobre todo en redes, después pidió se 
le disculpara porque se le chispoteó, advirtió, y sale con que 
busca ser candidata de su partido, el PRI, a la Presidencia Mu-
nicipal en 2018………………………  A quienes hemos seguido el 

desarrollo del conflicto entre yaquis y la empresa 
IEnova Gas de Agua Prieta no nos sorprende el 
estado en que se ha caído, una situación en la que 
la solución se ve cada vez más lejana, faltó inteli-
gencia para negociar, el uso de la policía en  lugar 
de beneficiar a las partes las enfrentó aún más y 
ahora interviene la Secretaría de Gobernación y 
destaca que lo primero que debió hacerse fue una 
consulta directa con los yaquis y seguramente es 
lo que se empezará a programar después de más 

de tres años del problema, algo que debió hacerse al inicio. 
Los hay que afirman que la consulta sí se hizo en tiempo y for-
ma, y sí, recordamos al menos una reunión celebrada en Pa-
lacio Municipal, en la que por parte de los yaquis estuvieron 
Tomás Rojo Valencia y Miguel Ángel Cota Tórtola, solo que 
los yaquis no los reconocen como tales y allí están las conse-
cuencias. Si estos se autonombraron representantes, bueno, 
allá ellos, dicen los miembros de la tribu, pero no los repre-
sentan. Así andan las cosas por allí y mientras, el gasoducto 
seguirá en la lista de espera……………………… Un duro golpe 
significó para algunos el anuncio de que los juegos de la Serie 
del Caribe no se harían en Cajeme y de inmediato se escu-
charon voces argumentando que la negativa se debía a que 
aquí no hay suficiente infraestructura hotelera, cierto; que no 
hay vuelos comerciales para satisfacer la demanda, también 
es cierto y un factor más, el más inquietante, la ola de violen-

cia que azota este Municipio y según demuestran 
los hechos, la criminalidad continúa en aumen-
to. La Serie del Caribe se jugará en Guadalajara, 
después de que por la violencia que se registra en 
Venezuela se trasladó la sede, esta vez a la capital 
jalisciense……………………. Fracasó el intento de los 
regidores de oposición (PAN, MC y MORENA) 
de que se les notifique y entregue la documenta-
ción cinco días antes de cada sesión de Cabildo. 
Actualmente las notificaciones se hacen 48 horas 

antes y lo que querían los regidores era tener tiempo para ana-
lizar los temas que se abordarían en las sesiones, pero no, la 
respuesta que recibieron fue en sentido contrario y siguen las 
cosas como hasta la fecha, 48 horas antes y nada más.
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En la última reunión de Cabildo del 
Municipio de Cajeme, después de 
solicitar alguna información de 

la contratación que efectuó la pasada 
administración sobre la adquisición de 
las luminarias LED, por parte del regi-
dor de Movimiento Ciudadano, ENRI-
QUE ESTRADA, ahí se acordó que se 
pasaría de nuevo a comisiones y desde 
este lugar hacer una atenta invitación 
al alcalde de la pasada administración, 
ROGELIO DÍAZ BROWN, y sus secreta-
rios del Ayuntamiento, ANTONIO AL-
VÍDREZ LABRADO e Imagen Urbana, 
GILBERTO CORNEJO.

La Comisión Anticorrupción del 
Municipio de Cajeme solicitó a sus in-
tegrantes sumarse a esta tarea, pero 
las regidoras priistas, MARTHA LUZ 
PARADA y ANDREA AVENDAÑO, así 
como su aliado, JOSÉ ALFREDO AYALA 
MALAGÓN, del PANAL (claro que las 
emanadas del tricolor, MARTHA y AN-
DREA, recibieron la línea de su dirigen-
cia partidaria, mientras que al profesor 
JOSÉ ALFREDO, del Panal y la organi-
zación magisterial), son los que mar-
can las instrucciones; pero hagamos 
un poco de memoria de como llegaron 
estos regidores a la planilla del actual 
alcalde FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ. En 
principio MARTHA PARADA era uno 
de las miembros del Movimiento Ciu-
dadano por el agua, o era, pues en las 
últimas reuniones, se ha notado su au-
sencia. Sin duda este movimiento fue el 
que impulso a la hija del expresidente 
del Comité Directivo Municipal y dipu-
tado local JOSÉ MARÍA PARADA, a ser 
parte del actual Cabildo. 

Mientras que ANDREA AVENDAÑO, 
quien laboraba en la pasada adminis-
tración en la Coordinación de Comuni-

cación Social, en un puesto de tercero 
o cuarto nivel, nadie se explica quien 
la impulsó al Cabildo. Aunque existen 
algunas versiones al respecto, pero tra-
taremos de cuestionarle a la propia re-
gidora, quien fue su padrino. 

Y sobre el profesor JOSÉ ALFREDO 
AYALA, ya comentamos que fue el pro-
pio magisterio quien le impulsó, pues 
en lo personal jamás había sabido de la 
participación política del maestro, in-
cluso lo conocí en un restaurante donde 
habitualmente tomo café, ahí en torno 
a una taza del aromático, conversaban 
el entonces candidato FAUSTINO FÉ-
LIX CHÁVEZ y JOSÉ ALFREDO AYALA, 
para no volverlo a ver hasta que toma-
ron protesta en Cabildo municipal.

La invitación a declarar, en lo perso-
nal, creo que el expresidente municipal, 
ROGELIO DÍAZ BROWN, no tiene caso 
su presencia, pero los funcionarios a 
su cargo, sí. Incluso se dijo que asistie-
ra el síndico procurador de esta misma 
administración MANUEL MONTAÑO 
GUTIÉRREZ, quien de inmediato a dos 
reporteras de la comunidad, les comen-
tó que a él, no se le había citado, pero 
que le gustaría que estuvieran ahí, ade-
más de los ya nombrados, el extesorero 
de esa administración, SERGIO GAS-
TÉLUM ALLARD, quien realizó algunos 
pagos indebidos.

Por cierto, en referencia a una denun-
cia en contra de un alcalde del estado de 
Tabasco, la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación le obsequió una orden de apre-
hensión al citado presidente municipal 
de Nacojuca, PEDRO LANDERO LÓPEZ, 
pero lo más interesante es que esta orden 
de aprehensión no fue solo al exalcalde, 
sino a todo su gabinete, incluyendo el 
síndico y los regidores de su administra-

ción. El expresidente municipal tabas-
queño, al igual que su gobernador ARTU-
RO NÚÑEZ, son perredistas, por ello se 
tuvo que acudir a la SCJN.

 El tema dará mucho más de que ha-
blar y de lo que estaremos pendientes, a 
fin de informar en tiempo y forma.

NOTAS EN SERIE
Pues nada, no solo los precandidatos 

panistas a la Presidencia de la Repúbli-
ca, andan ya en campaña, pues lo mismo 
sucede en la mayoría de las entidades, y 
Sonora no es la excepción, y la secreta-
ria general del Comité Directivo Estatal, 
ALEJANDRA LÓPEZ NORIEGA, visitó la 
sede de su partido en Cajeme, donde su 
presidente del Comité Directivo Munici-
pal RAFAEL DELGADILLO, le organizó 
un evento donde estuvieron presentes 
los exdiputados locales, EMMANUEL 
LÓPEZ MEDRANO y FÉLIX RAFAEL 
SILVA, además del coordinador de regi-
dores, VIDAL MARTÍNEZ, y su escude-
ro, JOAQUÍN ARMENDÁRIZ, quien es 
además regidor azul, ahí presentes por 
el sector femenil BEATRIZ LÓPEZ DE 
OROZCO y MARTHA PATRICIA ESPI-
NOZA, todos con ambiciones electorales 
en esta próxima contienda…… En la ciu-
dad de Hermosillo se está dando un caso 
de lo más raro en política, pues quien 
venía fungiendo como secretario del 
Ayuntamiento, JORGE ANDRÉS SUILO 
OROZCO, deja su responsabilidad para 
asumir la dirección general de Policía y 
Tránsito, que en ese Municipio el pues-
to es conocido como comisario. Lo raro 
es que está dando un salto para atrás. 
No tenemos duda que el joven SUILO 
OROZCO, es de todas las confianzas del 
alcalde MANUEL IGNACIO ACOSTA 
GUTIÉRREZ, mejor conocido como el 

MALORO; pero el bajarlo de escalafón 
pudiese ser por dos razones, que antes 
de señalarlas investigaremos las razones, 
para que no se mal interpreten nuestros 
comentarios…Pues, nada, el exrector 
de la UNISON, HERIBERTO GRIJALVA 
MONTEVERDE, después de entregar la 
estafeta como rector de la “alma mater” 
de los sonorenses, regresa a las aulas a 
fin de continuar dando clases, claro que 
será un maestro con muchas influencias 
en Rectoría, pues tanto el nuevo rector 
como la mayoría de los funcionarios, 
pues son los mismos que laboraron a 
su lado… Cambiando bruscamente de 
tema, el presidente de los Estados Uni-
dos, DONALD TRUMP, pretende rom-
per relaciones de nuevo con CUBA, país 
con el que acaban de reanudar activi-
dades diplomáticas y económicas, bajo 
el argumento de que quiere que en ese 
país de la isla bella, se tengan elecciones 
limpias y democráticas, esto es pretende 
acabar con el mandato de RAÚL CAS-
TRO. Pero para quienes gustan de leer 
entre líneas, esto es solo una cortina de 
humo,  por  la investigación que realiza 
el FBI, en su contra por la intervención 
rusa, en las pasadas elecciones en USA, 
que llevaron a DONALD a la Presidencia 
de la República… Al parecer las autorida-
des se están poniendo las pilas en contra 
de los huachicoleros, esto es los ladro-
nes o ordeñadores de ductos de Pemex, 
que transportan tanto gasolina, gas o el 
propio petróleo crudo. Este pasado fin 
de semana se detuvo a uno de ellos que 
provocó un incendio en un oleoducto 
por ordeña. Miembros de la etnia yaqui 
se dicen ajenos a estos actos vandálicos, 
señalando que pudiesen estar coludidos 
empleados de la empresa PEMEX, con 
algún tipo de maleantes o cartel.

Política a DiarioHumberto 
Angulo
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Movimiento Ciudadano quiere cuentas claras



22

www.ultimapalabra.com

Opinión Del 21 al 27 de junio de 2017

Que lo piense 
dos veces

Gustavo 
Zamora

Columna de

Bien que exigían transparen-
cia, rendición de cuentas, 
actuar en el marco de dere-

cho y decencia en la administra-
ción pública cuando estaban fuera 
de ella, pero una vez que viven del 
presupuesto los regidores del PRI y 
sus partidos satélites se arropan con 
el manto de la complicidad en los 
desfalcos al Municipio.

Muy triste la actuación de Mar-
tha Luz Parada, Andrea Avendaño 
y José Alfredo Ayala, se ve también 
que el compromiso por llegar al 
fondo en el tema de la supuesta mo-
dernización del alumbrado público 
es solo una mascarada; lástima, se 
veían tan convencidas en el tema 
del Acueducto Independencia, que 
su activismo en pro de la dignidad 
fue bien actuado.

Quién no se acuerda de las ma-
nifestaciones, de los gritos afuera 
de Palacio Municipal, de los señala-
mientos duros contra Manolo Barro 
y hoy que tienen no solo el compro-
miso moral de ofrecer certidumbre 
a los ciudadanos se vuelven contra 
ellos y con su ausencia revientan 
una reunión que sería el primer 
paso para una investigación seria.

Hay mucho que explicar y los 
motivos para indagar sobran. Más 
allá de que es un extraordinario 
tema para explotarlo electoralmen-
te y que de hacerlo la oposición se 
anotaría un importante avance, está 
la búsqueda de la verdad, fincar res-
ponsabilidades, si las hubiera, e ini-
ciar procedimientos porque como 
lo dijo la gobernadora Claudia Pa-
vlovich en su primer discurso como 
jefa del Ejecutivo: si alguien piensa 
que va a poder disfrutar lo que in-
debidamente se llevó que lo piense 
dos veces y como gobernadora les 
digo con absoluta firmeza, nadie, 
absolutamente nadie se va a salir 
con la suya.

Porque como lo señaló Pavlovich 
Arellano, al referirse a la adminis-
tración de su antecesor, que no ol-
vidaríamos los sonorenses el daño 
hecho por Padrés Elías, también 
aquí en Cajeme hay miles de habi-
tantes que no olvidan las condicio-
nes en que se dejó al Municipio en 
2015.

Pero eso tiene remedio, tiene 
remedio si dejamos de ser condes-
cendientes con la corrupción (otra 
frase de aquel discurso de la gober-
nadora Pavlovich).

Ojalá que los regidores del PRI, 
Verde y Nueva Alianza en Cajeme 
reconsideren y se pongan serios en 
este asunto, que más allá de unas si-
glas tiene que ver con la congruen-
cia de hacer lo que se dice. Una bue-
na parte del tricolor apoya llevar la 
investigación del alumbrado LED 
hasta sus últimas consecuencias, 
pues con ello prácticamente se es-
tará cerrando la posibilidad de que 
llegue el grupo que ya se apunta 
para encabezar al PRI en busca de 
la Alcaldía en 2018.

Pero los ciudadanos que no tie-
nen partido, que no los mueve nin-
gún interés más que el bien de la 
comunidad exigen que se actúe con 
firmeza, primero para que Cajeme 
tenga un alumbrado público digno 
y, luego, se establezcan responsabi-
lidades, si es que la investigación así 
lo concluye.

La bola se va y se fue
Como en los toros, hubo divi-

sión de opiniones en la semana que 
concluye respecto al ya anecdótico 
tema de la Serie del Caribe en Ca-
jeme. El lunes 27 de marzo, al tér-
mino del evento de Ciudades Crea-
tivas en el CEEN del Itson, tuve la 
oportunidad de entrevistar al alcal-
de Faustino Félix Chávez, respecto 
a esa posibilidad, porque ya era casi 
un hecho y la prensa especializada 
daba a México la sede también del 
evento en 2018. Era un formulismo 
darlo a conocer. En ese momento, la 
autoridad municipal mencionó que 
el obstáculo más grande era la capa-
cidad hotelera de la ciudad.

La oficina de Convenciones y Vi-
sitantes debe tener un papel más 
profesional y encabezar estas ini-
ciativas.

Algo ha quedado claro después 
de esto; a pesar de que los repre-
sentantes de organismos, clubes, 
asociaciones, cámaras y autorida-
des tienen cercanía, no están en la 
misma sintonía.

La buena noticia es que sobre 
la mesa está la posibilidad de que 
México organice hasta el 2028 las 
series del Caribe de forma terciada, 
(un año sí y un año no) en una de 
esas le toca a Cajeme; error grande 
sería trabajar en la infraestructu-
ra pensando en las visitas. Ciudad 
Obregón debe mejorar en todos 
aspectos, pero no enfocados en un 
evento de seis días sino porque sus 
habitantes lo merecen.

En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

Por estos días se ha comentado bastante 
sobre la sede de la Serie del Caribe; se ha 
dicho que los organizadores habían pensa-

do en Venezuela, pero dada la situación política y 
social que priva allá decidieron de nuevo a favor 
de México. Aquí es donde Cajeme salió a cuadro 
entre las ocho sedes posibles y al final trascendió 
que nuestra localidad no resultó favorecida por la 
falta de antros, principalmente table dances, esos 
en los que bailan mujeres en trajes de Eva.

El asunto suena un tanto jocoso, pero guarda 
una faz no tan chistosa. Es mundialmente cono-
cida la existencia del turismo sexual en diversos 
países del mundo, México también lo tiene y 
aunque no es un aspecto del que haya que en-
orgullecerse representa un factor de la socioe-
conomía que produce ingresos, sin excluir las 
divisas provenientes de tres continentes.

En 2002, durante la administración munici-
pal de RICARDO BOURS, activistas locales pro-
movieron la desaparición de los “Table”; los in-
tegrantes de ese movimiento tuvieron cada uno 
sus motivos, algunos originados en lo religioso, 
otros lo familiar, hubo quienes deseaban dejar 
de ver ciertos cuadros poco convencionales en 
su lugar de residencia (barrio Tijuanita), en fin. 
La autoridad los apoyó y esos “centros de la per-
dición y la descomposición social” se cerraron.

Han pasado ya 15 años de aquellos hechos y 
Cajeme no se caracteriza por tener un tejido so-
cial sano, alejado de la perdición. La droga nos 
acecha, la violencia intrafamiliar no cesa, pandi-
llas agresivas, en fin. Aquello que se argumentó 
como ariete para acabar esos antros no trajo el 
resultado esperado, a cambio tenemos una co-
munidad precisamente con los problemas que se 
deseaba prevenir, pero sin el atractivo que exigen 
eventos internacionales como el mencionado 
torneo que pone de pretexto el beisbol.

--oOo--
En días recientes una periodista de Hermo-

sillo abordó el tema de los candidateables para 
la Alcaldía de Cajeme. Tiene su estilo la joven, 
pero las nominaciones que hizo no fueron del 

todo acertadas pues encartó hasta MARCELO 
AGUILAR, actual titular de Servicios Públicos 
en el Municipio; de plano que despiste.

La lista de candidatos factible sencillamente 
se compone por KIKI DIAZ BROWN, ANABEL 
ACOSTA Y ABEL MURRIETA por el PRI. No 
sé si les genera algún tipo de satisfacción a no-
minadores y nominados mencionar a OMAR 
GUILLÉN, EMETERIO OCHOA o al referido 
MARCELO para tal posición cuando en reali-
dad no será así, al menos no esta vez.

Por el PAN aparece JESUS FÉLIX HOLGUÍN, 
ANDRÉS SALAS, RAFAEL DELGADILLO y, en 
determinado momento podría ser RODRIGO 
BOURS, que fue visitado hace unos días por pa-
nistas que quieren repetir la hazaña del 2009, 
buscando a un empresario con lana, cierta tra-
yectoria pública y sin pasado en el ejercicio de 
Gobierno. Hace 8 años BARRO fue apoyado por 
RICARDO BOURS, quien no quería a VARGAS, 
eso todos lo sabemos; cada elección es distinta, 
pero estos panistas quieren intentarle, en una de 
esas le pegan al gordo, consideran. RODRIGO se 
mueve como acostumbra, suelta borregos aquí y 
allá, evalúa reacciones para en su momento to-
mar una decisión que seguirá escamoteando has-
ta el último instante conveniente. Por lo pronto 
opina y critica en redes al régimen actual todos 
los días, publicita su asistencia y apoyo a eventos 
deportivos, etc. Lo típico de un aspirante.

GUSTAVO ALMADA sigue siendo el único 
candidato (sí, candidato) ya asegurado; el irá por 
Movimiento Ciudadano. Y Para hacer de su can-
didatura un proyecto con alturas de triunfo espe-
ra ver al PRI dividido y recibir así el apoyo de los 
resentidos, de ahí que su equipo está listo para ir 
por esa pizca al campo de las divisiones. La even-
tual candidatura de ABEL sería el escenario ideal 
para el rey del block. Esa moneda está en el aire. 

Por MORENA no se ve aún candidato con 
claridad, aunque no se descarta al exalcalde JA-
VIER LAMARQUE o al Pollo CASTELO, quien 
no deja de hacer cabalgatas, por algo será. 

¡Saludos!

‘Table’ aguafiestas/ Los
reales encartables
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Tras la Pista Martín Alberto 
Mendoza

Columna de

En Cajeme falta más perseverancia y discreción de 
policías y militares para combatir a la delincuencia

Abel Murrieta Gutiérrez Alberto Quiroz Ramírez Carlos Enrique Rodríguez González Sánchez Betanzos Edgard Yair Pérez Martínez Antonio Gutiérrez Lugo

Todavía continúa siendo un dilema el 
tema de la inseguridad en Cajeme, 
debido a que ante propios y extraños 

las ejecuciones siguen a la orden del día.
Hasta el amanecer del domingo 18 de junio se 

habían cometido ocho muertes violentas, en igual 
número de días de junio, y ante ello se augura otro 
mes violento como ocurrió en marzo, abril y mayo.

Con los cinco homicidios registrados en la 
semana que acaba de concluir ya tenemos 105 
homicidios con arma de fuego y arma blanca.  
Por supuesto que no es nada halagador, por el 
contrario, es agobiante y desesperante.

Esto, en virtud de que ni policías mi-
litares ni federales le han podido hallar la 
cuadratura a esta calamidad y exterminio 
humano que cada vez es mayor.

Hay algunos funcionarios insertados en los 
programas y aparatos gubernamentales que aún 
tienen en sus manos ese galimatías denominado 
narcoviolencia y no logran encontrarle la cua-
dratura a este complejo fenómeno social.

La actual administración municipal se per-
fila al segundo año de Gobierno y es momento 
de que no ha logrado cumplir ese compromiso 
de mejorar sustancialmente la seguridad pú-
blica; por el contrario se perfila como uno de 
los trienios más violentos.

Durante el pasado periodo gubernamental, 
los zares del narcotráfico en la fratricida guerra 
por el poder enlutaron más de quinientas fami-
lias y todavía este ha resultado peor y apenas lle-
va poco más de veintidós meses recorridos.

 
Innecesarios operativos
estruendosos

Lo más cuestionable del tema es que los 
asesinatos se cometen en medio de estruen-
dosos operativos confeccionados precisa-
mente para evitarlos, pero los emisarios de la 
muerte les pasan por un lado después y nadie 
los ve, mucho menos los detienen.

Pareciera que en el fondo no existe la voluntad 
de imponer orden y acabar con esos cotos de po-
der de grupos delictivos que dejan la clara idea de 
estar actuando con evidente impunidad, debido a 

que hasta el momento nadie ha dicho nada sobre 
el porqué no han frenado la vorágine de crímenes.

Como dijera el diputado federal Abel Murrieta 
Gutiérrez sobre el tema, al referir que se han esta-
do echando la “bolita” uno con otro, esto en cuanto 
a las corporaciones que argumentan que a ellos no 
les toca combatir a las organizaciones delictivas.

Pero tampoco hacen nada por apuntalar la 
lucha hacia corporaciones de la Federación y del 
mismo Ejército Mexicano. Prefieren la simulación 
y el silencio que al final resulta más remunerativo 
porque no hay otra explicación más comprensible.

En ese orden de ideas, inicialmente se 
planteó que le corresponde a la Federación 
combatir la violencia por contar con los recur-
sos más elementales como son policías mejor 
preparados y el armamento adecuado para 
afrontar cualquier desencuentro. Llegaron, se 
establecieron y las muertes continuaron.

 
Mucho ruido y pocas nueces

Después se habló de la falta de coordina-
ción. Tampoco resultó ser la panácea que se 
esperaba, ya que a partir del jueves 15 de junio 
se instrumentó un operativo terrestre y aéreo 
por las zonas focalizadas.

No hubo los resultados que se esperaban, a pe-
sar de que también se movilizó un helicóptero que 
sobrevoló de igual forma los sectores en cuestión. 
En resumen, fue más el ruido que las nueces.

Al día siguiente, el viernes a temprana hora, 
un sicario montado en una motocicleta se di-
rigió a un abarrote de la colonia Cajeme y dio 
muerte con pasmosa seguridad a un comercian-
te. Cayó la noche y en la colonia Benito Juárez 
otro pistolero baleó a un hombre.

Casi de manera simultánea en el otro lado de 
la ciudad, en la colonia Valle Verde, se registró 
mortal riña entre dos viciosos y uno terminó 
dándole muerte a su contrincante clavándole un 
cuchillo en su humanidad en repetidas ocasio-
nes hasta causarle la muerte.

Aunque si bien es cierto este episodio podría 
estar ajeno a hechos relacionados con la delin-
cuencia no deja de ser un crimen donde imperó la 
violencia que retrata el clima de inseguridad que 

se refleja en todos los escaparates de la ciudad.
El sábado hubo un ataque al oleoducto de 

Petróleos Mexicanos entre Vícam y Loma de 
Bácum, donde no solamente vandalizaron la 
red sino que prendieron fuego a una patrulla de 
la Policía Federal –División Caminos--, en un 
hecho de suma gravedad. No solo por dejar con 
una patrulla menos al parque vehicular de la PF, 
que aquí dirige Alberto Quiroz Ramírez, sino 
porque se atrevieron a retar al Gobierno Federal.

Se esperaba que el atentado derivara en un 
enfrentamiento de impredecibles magnitu-
des, pero no sucedió así, ya que el grupo cri-
minal huyó internándose en territorio yaqui, 
donde al parecer tienen su santuario.

 
Se necesita más persistencia

Esto reflejó una aparente tranquilidad durante 
el sábado, salvo un ataque armado en la colonia 
Sochiloa, donde al anochecer dos “cholos” estuvie-
ron a punto de ser abatidos a balazos, pero logra-
ron ponerse fuera del alcance de las sicarios.

Al llegar la luz del día domingo, se informó 
que en la parte poniente del Ejido Tepeyac, 
Campo 2, Valle del Yaqui, se encontraba el cuer-
po sin vida de un hombre ejecutado; el octavo 
del mes de junio. El desconocido quedó sin vida 
en el mismo sitio del hallazgo deduciéndose que 
ahí mismo le dieron muerte.

Todo ello a pesar que durante la noche del 
sábado y madrugada del domingo un grupo 
operativo integrado por policías municipales 
y estatales de manera coordinada estuvieron 
trabajando y “peinando” algunas colonias que 
colindan con la zona agrícola.

Los operativos terminaron en las primeras 
horas de la madrugada y tal parece que esto fue 
aprovechado por los delincuentes para privar ini-
cialmente de la libertad a ese hombre y más tarde 
de su vida con un impacto de bala en la cabeza.

Eso es precisamente lo que no han logrado 
entender los operadores policíacos de mantener 
una táctica continua. Es decir, no dar tregua a los 
delincuentes un solo minuto porque esto es lo que 
aprovechan para seguir haciendo de las suyas.

Es necesario que se entienda que no están 

los tiempos para dar respiro a los emisarios de 
la muerte. Solo así podrán erradicar los críme-
nes en menor o mayor medida, pero ahí están, 
registrándose en el Municipio y prueba de ello 
es que se cometieron otros cinco crímenes en 
igual número de días.

Ahora bien… y, ¿los policías militares y fede-
rales por qué no sellan las entradas y salidas de 
la ciudad, en una sincronizada acción para evitar 
todo tipo de sorpresa como este último homicidio 
cometido en el inicio del Día del Padre?

 
Ejemplares tácticas
de Acosta Michel

Es importante que los jefes policíacos y mili-
tares, como en este caso el teniente coronel Car-
los Enrique Rodríguez Rojo, comandante del 60 
Batallón de Infantería, el subdelegado de Proce-
dimientos Penales en la zona sur de la Procura-
duría General de la República (PGR), Gonzalo 
Sánchez Betanzos, Edgard Yair Pérez Martínez, 
director operativo de la Policía Estatal de Segu-
ridad Pública y Antonio Gutiérrez Lugo, titular 
de Policía Preventiva y Tránsito Municipal, defi-
nan con todos sus conocimientos y experiencia 
verdaderas y sigilosas estrategias que deberán 
culminar con resultados.

A finales de los años noventa y principios de 
este nuevo siglo, el entonces subdelegado de la 
PGR en esta región, Eduardo Santos Acosta Mi-
chel, era un feroz y celoso investigador que no 
informaba previamente a nadie el objetivo de 
sus acciones y aunque ministerios públicos fe-
derales y elementos de la entonces AFI salían en 
caravana desconocían su destino.

Por supuesto que el funcionario iba al frente 
y cuando llegaban al sitio determinado para “re-
ventar” o “campanear” a algún delincuente, él 
se encargaba de desplazarlos estratégicamente 
mientras él se mantenía a la expectativa y de esta 
forma siempre lograban sus propósitos regresan-
do a la base con kilogramos de droga, detenidos y 
vehículos porque siempre trabajó con discreción 
y perseverancia. Ojala que esas dos “palabritas” se 
las tatuaran en el cerebro quienes dicen trabajar en 
el combate a la delincuencia.
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